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Algérie-AllemAgne:

 Renforcer le partenariat dans les nouveaux 
domaines de l’énergie

Hydrogène vert:
Un protocole d’entente entre Sonatrach et l’allemand VNG 

pour des projets conjoints

Les responsables du secteur 
de l’énergie en Algérie et en 
Allemagne ont mis en avant, 

mardi à Alger lors des travaux de 
la 4e session de la Journée algéro-
allemande de l’énergie, l’impératif 
de poursuivre les efforts pour 
développer le partenariat entre 
les deux pays dans les nouveaux 
champs de l’énergie à l’instar de 
l’hydrogène vert.
Intervenant lors des travaux 
de cette journée placée sous 
le thème “Ensemble vers de 
nouvelles solutions pour une 
énergie durable”, le ministre de 
l’Energie et des Mines, Mohamed 
Arkab a fait part de la volonté 
du gouvernement algérien 
de consolider ce partenariat 
notamment par les négociations 
de haut niveau, entamées en 2021, 
indiquant que le thème choisi 
pour la 4e session “reflète l’intérêt 
accordé par les deux Etats pour 
la mise en place d’une région 
commune de développement et 
d’épanouissement, basée sur la 
sécurisation de l’énergie et de 
ses approvisionnements, mais 
également le développement 
socioéconomique et la protection 
de l’environnement”.
A ce propos, M. Arkab a passé 
en revue les grandes potentialités 
que recèlent l’Algérie en matière 
d’énergie solaire, invitant les 
investisseurs allemands à adhérer 
au programme de développement 
de cette énergie renouvelable 
visant aussi bien à “accélérer 

la transition énergétique qu’à 
mettre à disposition des quantités 
supplémentaires de gaz à destiner 
vers l’exportation”.
“L’Algérie est aujourd’hui 
considérée comme un fournisseur 
de gaz sûr et fiable, disposant 
d’atouts qui lui permettent de 
s’ériger demain en fournisseur 
d’électricité fiable et hautement 
qualifié”, a-t-il assuré, expliquant 
que les capacités de production 
nationale dépassent actuellement 
25.000 MW, avec une moyenne de 
consommation effective de 12.000 
MW. Il est possible d’”offrir une 
quantité quotidienne d’environ 
10.000 MW sur le marché 
régional”.
Et d’ajouter que l’Algérie 
ambitionne de développer une 
large infrastructure de transport 
d’électricité la reliant à la rive 
nord de la Méditerranée, en ce 
sens qu’une étude devrait être 
relancée pour la réalisation du 
gazoduc Galsi Algérie-Sardaigne, 

de manière à pouvoir exporter 
l’hydrogène à l’avenir vers 
l’Europe et notamment vers 
l’Allemagne.
Plus explicite, il a mis en relief 
les grands atouts disponibles 
en Algérie en matière de 
développement de l’hydrogène, 
lui permettant de jouer un rôle 
efficace aux plans régional et 
international.
De son côté, la ministre de 
l’Environnement et des Energies 
renouvelables, Samia Moualfi a 
souligné la nécessité de conclure 
des partenariats mutuellement 
bénéfiques avec les Allemands, 
de manière à fusionner la maîtrise 
des technologies de production, 
le transfert des connaissances, 
la formation, les expériences, la 
recherche et le développement.
Pour Mme Moualfi, l’Algérie 
pourrait être un acteur 
principal au niveau régional et 
international notamment dans 

le domaine de la production de 
l’hydrogène vert, compte tenu 
de ses potentialités notamment 
ses capacités en énergie solaire, 
son réseau électrique large, ses 
infrastructures pour le transport du 
gaz naturel et de l’électricité, outre 
le textile industriel ayant trait à la 
production de l’ammoniaque et de 
l’hydrogène.
De son côté, la Secrétaire d’Etat 
parlementaire et vice-ministre 
au ministère fédéral allemand de 
l’Economie et de la Protection 
du Climat, Franziska Brantner, 
a exprimé la disponibilité de son 
pays à œuvrer avec l’Algérie 
connue pour la diversité de ses 
sources énergétiques, et ce, en vue 
du développement du partenariat 
dans les différents domaines 
énergétiques, notamment à la 
lumière de la conjoncture actuelle 
que traverse l’Europe”.
L’Allemagne, qui dépense près 
de 200 Mds USD annuellement 
pour la subvention des prix de 
l’énergie, préfère investir ces 
sommes colossales dans les 
énergies renouvelables à travers 
le renforcement de sa coopération 
avec les pays partenaires, tels que 
l’Algérie.
Mme Brantner a affirmé, dans 
ce sens, que l’Allemagne avait 
besoin d’importer de l’hydrogène 
vert en grandes quantités afin de 
répondre aux besoins des secteurs 
de l’Industrie et des transports, 
ajoutant qu’une enveloppe 
importante sera consacrée au 

financement et à l’appui et à 
l’élargissement de cette stratégie 
aux pays partenaires.
Organisée par le ministère de 
de l’Energie et des Mines et le 
ministère fédéral allemand de 
l’Economie et de la Protection 
du Climat en collaboration 
avec l’Agence allemande de 
coopération internationale (GIZ), 
la journée algéro-allemande 
de l’énergie s’est voulue une 
plateforme de dialogue, de 
concertation et d’échange de 
vues sur les défis devant être 
relevés pour réaliser les objectifs 
communes dans le cadre d’un 
partenariat gagnant-gagnant.
Les travaux de cette rencontre 
ont constitué une opportunité 
pour plusieurs intervenants afin 
d’examiner l’état des relations 
bilatérales de coopération algéro-
allemande et les perspectives 
de leur développement dans 
les domaines du gaz naturel, 
de l’électricité, des énergies 
renouvelables, de l’hydrogène et 
de la valorisation de l’efficacité 
énergétique, en sus d’autres 
questions liées à la politique 
énergétique et la protection de 
l’environnement.
Il a également été procédé à la 
signature d’un mémorandum 
d’entente entre “Sonatrach” et 
l’entreprise Allemande “VNG” 
dans le domaine de l’hydrogène 
ayant pour objectif de développer 
des projets communs dans ce 
domaine.

Le groupe Sonatrach et la 
société gazière allemande 
“VNG AG” (VNG) 

ont signé, mardi à Alger, un 
protocole d’entente ayant pour 
objet l’examen des opportunités 
de coopération pour la 
réalisation de projets dans le 
domaine de l’hydrogène et 
l’ammoniac vert, dans le but de 
les exporter vers l’Allemagne, 
indique un communiqué de 
Sonatrach.
La signature du protocole 
d’entente s’est déroulée en 
marge de la 4ème édition de la 

Journée algéro-allemande de 
l’énergie, tenue mardi à Alger.
“Il s’agira, dans un premier 
temps, de réaliser des études de 
faisabilité relatives à la chaine 
de valeur de l’hydrogène, de 
la production et du transport 
à la commercialisation, dans 
le but d’évaluer le potentiel 
des projets commerciaux à 
développer conjointement 
dans ce domaine”, explique le 
document, remis à la presse en 
marge de la signature.
Assurant que Sonatrach s’inscrit 
“pleinement” dans la feuille 

de route nationale pour le 
développement de l’hydrogène 
vert avec l’objectif de lancer des 
projets pilotes à moyen terme, 
le communiqué a expliqué que 
“la connectivité des réseaux de 
canalisations internationales 
entre l’Algérie et l’Europe, qui 
peuvent être utilisées pour le 
transport de l’hydrogène vert, et 
la dotation en potentiel d’énergie 
solaire permettent à Sonatrach 
de s’engager dans une stratégie 
à long terme pour concrétiser 
des projets d’hydrogène vert à 
des coûts compétitifs”.
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edUCAtion / reCrUtement:

La priorité absolue accordée aux diplômés 
des Ecoles normales supérieures (ENS)

ProJet de loi SUr lA lUtte Contre le BlAnCHiment d’Argent
 et FinAnCement dU terroriSme:

Renforcer les mécanismes de protection de l’économie

Le ministère de 
l’Education nationale a 
rappelé mardi, dans un 

communiqué, que la priorité 
absolue dans le recrutement des 
enseignants sera accordée aux 
diplômés des Ecoles normales 
supérieures (ENS), soulignant 
que l’opération de titularisation 
immédiate des contractuels 
n’a aucun lien avec les postes 
affectés annuellement aux 
diplômés de ces établissements.
“Suite au lancement de 
l’opération de titularisation 
immédiate des enseignants 
contractuels dans les postes 
vacants, les services locaux 
du ministère de l’Education 

nationale ont entamé 
l’opération”, a relevé la même 
source.
Le ministère a tenu à rappeler, 
dans ce cadre, que la priorité 
absolue dans le recrutement des 
enseignants sera accordée aux 
diplômés des ENS, assurant 
que cette opération n’a aucun 
lien avec les postes affectés 
et réservés annuellement aux 
diplômés de ces écoles.
“Le ministère de l’Education 
nationale rassure l’ensemble 
des diplômés des ENS que cette 
opération n’affecte en rien les 
obligations de la tutelle quant 
à leur recrutement annuel”, 
conclut le communiqué.

Le ministre de la Justice, 
garde des Sceaux, 
Abderrachid Tabi a 

affirmé, lundi à Alger, que le 
projet de loi relatif à la prévention 
et à la lutte contre le blanchiment 
d’argent et le financement 
du terrorisme, renforcera les 
mécanismes de protection 
de l’économie nationale et le 
système financier et bancaire 
contre cette dangereuse forme de 
criminalité.
Présentant le projet de loi devant 
les députés de l’Assemblée 
Populaire Nationale (APN), lors 
d’une séance plénière présidée 
par le Président de l’APN, Brahim 
Boughali, M. Tabi a précisé que 
ce projet de loi, modifiant et 
complétant la loi 05-01, relative 
à la prévention et à la lutte 
contre le blanchiment d’argent 
et le financement du terrorisme, 
s’inscrit dans le cadre de la mise 
en adéquation “de la législation 
nationale avec les derniers 
développements sur la scène 
internationale et l’adaptation 
de notre système juridique aux 
traités et conventions ratifiés 
par l’Algérie”, affirmant que 
ce projet de loi “renforcera, en 
même temps, les mécanismes 
de protection de l’économie 
nationale et le système financier et 
bancaire contre cette dangereuse 
forme de criminalité”.
A cette occasion, le ministre a 
indiqué que le projet de loi “fait 
obligation aux parties concernées 
à l’effet de prendre les mesures 
qui s’imposent pour identifier et 
évaluer les risques du blanchiment 
d’argent et du financement du 
terrorisme”.
Le projet de loi les oblige 

également, précise M. Tabi, à 
mettre en place “des programmes 
et des mesures appliqués basés 
sur une approche fondée sur les 
risques pour lutter contre ces 
crimes, et charge les organes 
de contrôle et de supervision de 
suivre leur mise en œuvre”.
Dans ce contexte, le ministre 
a expliqué qu’il s’agit des 
entreprises financières qui 
“exercent à des fins commerciales 
des activités ou des opérations 
au nom ou pour le compte d’un 
client, comme recevoir de l’argent 
et d’autres dépôts récupérables, 
des prêts ou des avances, et autres 
opérations”.
Il s’agit également des institutions 
et des professions non financières, 
qui “exercent des activités 
autres que celles exercées par 

les institutions financières, y 
compris les professions libérales 
réglementées telles que les 
avocats lorsqu’ils effectuent des 
opérations à caractère financier 
pour le compte de leurs clients, les 
notaires, les huissiers de justice, 
les commissaires-priseurs, les 
comptables et autres qui sont 
tenus d’appliquer des mesures 
préventives, y compris de signaler 
toute opération suspecte”.
Il a souligné “la nécessité que les 
associations et les organisations 
non lucratives respectent les 
règles de conduite prudente, 
notamment en ce qui concerne 
l’acceptation des dons et des aides 
financières de source inconnue 
et issus d’activités suspectes, de 
personnes et d’organisations ou 
structures dont l’implication s’est 

avérée confirmée à l’intérieur 
ou à l’extérieur du territoire de 
la République dans des activités 
liées aux crimes terroristes, 
ainsi que le refus d’accepter 
des montants en espèces sans 
autorisation du ministère de 
tutelle”.
Le ministre a évoqué, en outre, 
l’importance de “signaler les 
opérations suspectes”, relevant 
que ce projet de loi “enjoint les 
intervenants de signaler auprès 
de l’instance spécialisée (Cellule 
de traitement du renseignement 
financier +CTRF+) toute 
opération suspectée d’être liée 
à des fonds issus d’infractions 
principales, au blanchiment 
d’argent ou au financement du 
terrorisme ou à la prolifération des 
armes de destruction massive”.

Le projet de loi stipule, par ailleurs, 
“l’élargissement du domaine de 
coopération internationale en tout 
ce qui concerne les demandes 
d’enquête, de commission 
rogatoire internationale et 
d’extradition de personnes 
recherchées ainsi qu’entre 
l’instance algérienne spécialisée 
et les instances des autres Etats en 
charge des mêmes missions, tout 
en prenant en compte le principe 
de réciprocité”.
S’agissant du contenu des 
dispositions pénales, M. Tabi 
a fait savoir que le projet de 
loi propose “la révision des 
dispositions pénales contenues 
dans la précédente loi et la 
criminalisation de nouveaux 
actes.
Il stipule également que dans 
le cas où l’infraction principale 
n’est pas prouvée, la poursuite 
judiciaire sera intentée sur la base 
de l’infraction de blanchiment 
d’argent comme infraction 
principale”.
Le texte contient également 
d’autres amendements relatifs à 
la confiscation des avoirs même 
sans condamnation au cas où 
ces fonds seraient issus des 
crimes prévus par la présente loi 
et l’exécution des demandes de 
confiscation d’un Etat étranger 
visant à confisquer les fonds issus 
des crimes prévus par la présente 
loi”.
Le débat autour du projet de 
loi se poursuivra mercredi en 
plénière avant d’ouvrir la voie 
au représentant du gouvernement 
pour répondre aux questions et 
préoccupations des députés.
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ProJet de loi SUr l’inFormAtion:

Un cadre législatif novateur

L’élaboration de 
la nouvelle loi 
organique sur 

l’information, qui sera 
prochainement soumise 
à l’Assemblée populaire 
nationale (APN) pour 
débat et enrichissement, 
vise à mettre en place un 
cadre législatif qui répond 
notamment aux attentes 
du citoyen en matière 
d’information et lui donner 
un caractère novateur 
en conformité avec les 
principes édictés par la 
Constitution.
“L’élaboration d’une 
nouvelle loi organique est 
dictée par la mise en œuvre 
des principes fondamentaux 
contenus dans la 
Constitution de 2020 et par 
la nécessité de la mise en 
place d’un cadre législatif 
qui répond, à la fois, aux 
attentes du citoyen en 
matière d’information, aux 
besoins d’organisation des 
professionnels du secteur, 
ainsi qu’aux exigences 
inhérentes aux missions de 
service public et à l’intérêt 
général”, est-il précisé 
dans l’exposé des motifs 
du projet de loi organique 
relatif à l’information qui 
sera soumis prochainement 
au parlement pour débat et 
enrichissement.
En ce sens, ce projet de loi 
organique qui comprend 55 
articles exprime “la volonté 
des pouvoirs publics de 
donner à cette refonte 
un caractère novateur 
en conformité avec les 
principes édictés par la 
Constitution, en harmonie 
avec les mutations induites 
par le développement 
technologique et en 
accord avec les standards 
internationaux”, est-il 
relevé dans le document, 
soulignant que ce texte 
“contribuera, à travers ces 
nouvelles dispositions, à 
consolider la liberté de la 
presse écrite, audiovisuelle 
et électronique et à favoriser 
l’émergence d’une presse 
solidement ancrée dans 
les réalités nationales, 
consciente des enjeux et 
respectueuse de l’éthique et 

de la déontologie”.
En outre, le projet de loi 
a retenu plusieurs axes, 
en premier l’instauration 
d’un régime déclaratif 
et ce, en application des 
dispositions de l’article 54 
de la Constitution de 2020 
qui prévoit l’instauration 
d’un “régime déclaratif 
visant la simplification 
et l’allègement des 
procédures en matière de 
création des publications 
périodiques (journaux et 
revues) en remplacement 
de l’agrément”.
L’autre axe consiste en la 
création d’une Autorité de 
régulation de la presse écrite 
et de la presse électronique 
qui est une “autorité 
indépendante dotée de la 
personnalité morale et de 
l’autonomie administrative 
et financière, chargée de 
la régulation des activités 
de la presse écrite et de la 
presse électronique”.           
Sur un autre registre et “afin 
d’écarter l’investissement 
de l’argent sale dans le 
secteur de l’information, 
il est fait obligation aux 
organes de presse de déclarer 
auprès du ministère chargé 
de la Communication ou 
de l’Autorité nationale 
indépendante de régulation 
de l’audiovisuel, selon 
la nature de l’activité, 

l’exclusivité du capital 
social, l’origine des 
fonds investis et des 
fonds nécessaires à leur 
fonctionnement”.
Le projet énonce que le statut 
de l’Autorité de régulation 
de l’audiovisuel a été 
modifié afin de lui “conférer 
le caractère spécifique et lui 
attribuer, outre les missions 
qui lui sont dévolues, la 
responsabilité de réguler et 
de contrôler aussi bien les 
services de communication 
audiovisuelle traditionnels, 
que les services 
de communication 
audiovisuelle en ligne”.
Pour ce qui est de 
l’organisation de la 
profession de journalisme, 
il est fait état de la nécessité 
de doter le journaliste 
d’un statut particulier 
qui définit les conditions 
d’exercice de la profession, 
les droits et devoirs y 
afférents, tout en renvoyant 
à un texte réglementaire 
la détermination des 
différentes catégories 
de journalistes, de 
collaborateurs de presse et 
des différents métiers liés à 
l’activité journalistique.
Le projet de texte “garantit 
aux journalistes la liberté 
d’expression dans le respect 
de la Constitution et des 
dispositions de la présente 

loi organique et des lois en 
vigueur”.
Le texte s’est également 
attelé à “la protection du 
journaliste contre toute 
forme de violences ou 
d’injures pendant et/à 
l’occasion de l’exercice 
de sa profession, afin de 
lui permettre de l’exercer 
à l’abri des pressions 
auxquelles il pourrait être 
exposé”.
Le droit d’accès aux sources 
d’information est reconnu 
au journaliste, excepté 
lorsque l’information 
porte atteinte au “secret 
défense nationale, tel que 
défini par la législation en 
vigueur, à la sûreté de l’Etat 
et/ou à la souveraineté 
nationale, au secret de 
l’enquête préliminaire et 
de l’instruction judiciaire, 
aux intérêts légitimes des 
entreprises et à la vie privée 
et aux droits d’autrui”.
Les instances et les 
institutions publiques 
sont tenues de “faciliter 
l’accès à l’information au 
journaliste, dans le respect 
de la constitution, des 
dispositions de la présente 
loi organique et de la 
législation en vigueur”.
En vertu des dispositions 
de ce projet de loi, il est 
créé un Conseil supérieur 
d’éthique et de déontologie 

de la profession de 
journaliste composé de 
douze (12) membres: 
six (06) désignés par le 
Président de la République 
parmi les compétences, 
les personnalités et les 
chercheurs jouissant 
d’une expérience avérée 
notamment dans le domaine 
journalistique et les six 
(06) autres élus parmi les 
journalistes et les éditeurs 
adhérant aux organisations 
professionnelles nationales 
agréées.
Dans l’exercice de son 
activité journalistique, 
le journaliste est tenu de 
“veiller au strict respect 
des règles d’éthique et 
de déontologie édictées 
par la Charte d’éthique 
et de déontologie de la 
profession élaborée et 
adoptée par le Conseil 
supérieur de l’éthique et 
de la déontologie de la 
profession de journaliste.
Outre les dispositions 
prévues par ce projet de loi 
organique, le journaliste 
doit s’interdire notamment 
de “publier ou de diffuser 
des informations fausses 
ou calomnieuses, mettre en 
danger les personnes, faire 
l’apologie du colonialisme, 
porter atteinte à la mémoire 
nationale et aux symboles 
de la guerre de libération 
nationale”.
Il doit également s’interdire 
“faire, de façon directe ou 
indirecte, l’apologie du 
racisme, du terrorisme, 
de l’intolérance et de la 
violence” et de “publier 
ou diffuser, de façon 
directe ou indirecte, tout 
discours haineux ou 
discriminatoire”.
Sans préjudice des 
dispositions législatives 
en vigueur, les violations 
des règles d’éthique et de 
déontologie de la profession 
de journaliste exposent 
leurs auteurs à des sanctions 
disciplinaires fixées et 
ordonnées par le Conseil 
supérieur de d’éthique et de 
déontologie de la profession 
de journaliste.
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déveloPPement FilièreS lAit et viAnde roUge :

Les mesures du ministère

Signature de convention entre la BNA 
et deux compagnies d’assurances

indUStrie PHArmACeUtiQUe:

Les investisseurs appelés à augmenter leur production

Le ministère de l’Agriculture 
et du Développement rural 
a pris un certain nombre de 

décisions et a décidé d’un certain 
nombre de procédures, dans le 
but d’organiser et de développer 
la filière du lait et des viandes 
rouges. Et ce lors d’une réunion 
présidée par le ministre du secteur, 
Mohamed Abdelhafid Henni avec 
22 opérateurs économiques en 
matière d’importation de vaches 
gestantes destinées à l’élevage.
Selon le communiqué rendu 
public par le ministère, la 
rencontre s’inscrit dans le cadre 
du plan d’action du gouvernement 
et de la feuille de route de la 
filière, qui vise à augmenter 
la production de lait frais et à 
donner une nouvelle dynamique 
à la production locale de viande 
rouge. Il s’agit d’un programme 
important et à long terme qui 
vise à réduire les importations de 
lait en poudre et à augmenter la 
production nationale de viande 
rouge.

D’après la même source, un 
certain nombre de décisions 
ont été prises compte tenu du 
chevauchement de la division, 
qui affecte simultanément la 
production de viande et de 
lait, puisqu’il a été décidé de 
créer un conseil professionnel 
paritaire de l’élevage bovin au 
cours du premier trimestre de 
année 2023, contrairement au 
conseil professionnel paritaire 
des viandes rouges, ainsi que la 
définition obligatoire de Tous les 
troupeaux importés à compter du 
02 janvier 2023, avec le soutien du 
Centre National d’Insémination 
Artificielle et d’Amélioration 
Génétique « CNIAAG » et de la 
Office National Professionnel du 
Lait « ONIL », qui assurera le 
développement d’un système de 
traçabilité et de numérisation de 
toutes les vaches destinées à la 
reproduction.
Rappel sur le dispositif de 
règles sanitaires
Il a également été décidé d’assurer 

la stabilité des prix des fourrages, 
notamment en ce qui concerne le 
son, dont le prix maximum était 
déterminé en fonction du blé « 
tendre et dur » subventionné, ainsi 
qu’une révision directe des cahier 
des charges visant à simplifier les 
démarches administratives en 
mettant l’accent sur le contrôle 
sanitaire, où il a été rappelé 
à l’unanimité la rigueur du 
dispositif de contrôle sanitaire en 
vigueur au niveau des frontières 
et de tous les points de passage, 
puisqu’il n’est en aucun cas 
possible d’entrer dans n’importe 
quel animal malade au niveau des 
centres d’isolement gérés par les 
services vétérinaires.
En cas de constatation de 
blessures, toutes les mesures 
d’organisation sont prises pour 
protéger le cheptel national des 
animaux, et toute déclaration 
contraire à cet égard reste 
infondée et ne coûte qu’à son 
propriétaire.
Selon le communiqué du 

ministère, les participants 
ont unanimement apprécié 
l’importance des mesures prises, 
compte tenu de leur rôle efficace 
dans le développement des filières 
du lait et des viandes rouges. Il a 

également été convenu de tenir 

une autre réunion au cours du mois 

de janvier 2023 pour incarner 

et suivre toutes les décisions et 

procédures convenues.

La Banque nationale 
d’Algérie (BNA) a signé 
mardi deux conventions 

avec les compagnies 
d’assurance “El-Djazaïr El- 
MoutahidaFamilyTakaful” et 
“El-DjazaïrTakaful”, portant 
sur la commercialisation des 
produits de bancassurance 
conformes aux préceptes de 
la charia islamique, indique 
cette banque publique dans un 
communiqué.
La cérémonie de signature a été 
présidée par le directeur général 

de la BNA, Lamine Lebbou, le 
directeur général de “El-Djazaïr 
El-MoutahidaFamilyTakaful”, 
El-Kacimi El-Hassani, et le 
PDG de “El-DjazaïrTakaful”,  
Ziane Bouziane Mahfoudh, 
en présence de la cheffe de la 
division Finance islamique à la 
BNA, Amina Athamnia, ainsi 
que de hauts cadres des trois 
institutions.
La convention conclue avec 
la compagnie El-Djazaïr El-
MoutahidaFamilyTakaful 
concerne l’assurance des 

personnes tandis que celle, signée 
entre la BNA et la compagnie 
d’assurance El-DjazaïrTakaful, 
porte sur l’assurance des biens, 
précise la même source.
“Par cette démarche, la Banque 
nationale d’Algérie réitère 
son engagement en faveur du 
développement de l’activité 
de la finance islamique et de la 
diversification de ses produits et 
services conformes aux préceptes 
de la charia islamique, dont les 
produits de bancassurance”, 
souligne le communiqué.

Le ministre de l’Industrie 
pharmaceutique, Ali 
Aoun, a appelé mardi 

depuisBouira, les investisseurs 
du secteur à augmenter leur 
production pour répondre aux 
besoins du marché national 
en matière de médicaments et 
d’équipements médicaux.
Au cours de sa visite à 
Lakhdaria, où il a inspecté l’usine 
DIAGNOPHARM spécialisée 
dans la fabrication des réactifs 
de laboratoires et d’équipements 
médicaux, le ministre a demandé 
aux responsables de cette unité 
d’œuvrer davantage pour une 
augmentation de la production 
en vue de pouvoir répondre aux 
besoins du marché.
Il les a invités à se rapprocher des 
laboratoires publics, pour prendre 
en charge leurs besoins en matière 

de réactifs et de matériel médical.
“Cela nous aidera à réduire 
la facture des importations”, 
a expliqué M. Aoun à 
l’adresse des responsables de 
DIAGNOPHARM, réaffirmant 
son engagement à œuvrer 
pour la levée de toutes les 
contraintes freinant le processus 
de développement du secteur de 
l’industrie pharmaceutique en 
Algérie.
A l’occasion, le ministre a rappelé 
les facilités accordées dans le 
dossier d’inscription pour les 
importateurs et les producteurs 
de médicaments.
“Je vous encourage pour ce que 
vous faites, et nos portes sont 
ouvertes pour prendre en charges 
vos préoccupations”, a encore dit 
le ministre au patron de la même 
société.

1. Aoun a aussi visité 
l’usine “Chimie pharmacie 
commerce multiple” (CPCM) 
de Lakhdaria, spécialisée dans 
la fabrication de médicaments, 
où il a souligné que sa mission 

principale à la tête de l’industrie 
pharmaceutique était d’”assainir 
le secteur et le booster afin de 
concrétiser le développement 
escompté”.
Dans un point de presse, M. Aoun 

a démenti les informations faisant 
état de “rupture de médicaments 
en Algérie”, expliquant qu’il 
s’agissait uniquement de 
“tension” que connaissent 
certains médicaments comme 
“quelques antibiotiques”.
A ce propos, le ministre a appelé 
à réduire, le plus possible, l’usage 
récurrent de certains antibiotiques 
chez l’enfant car, “ils menacent 
leur santé”, a-t-il dit.
Pour certains autres médicaments, 
le même responsable a expliqué 
que “la pénurie est mondiale” et 
qu’elle était “née de la hausse 
des prix des matières premières 
importées et a influé sur le 
marché national”, estimant que 
“cette crise risque de s’amplifier 
en 2023”.
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AnnABA/ Sûreté de wilaya 
665 opérations policières effectuées durant les dix derniers  

jours du mois en cours

AnnABA / direction de la jeunesse et des sports 
Bonne préparation de la CHAN prévue en janvier 2023

Les défis relevés par le DJS grâce aux potentialités locales

AnnABA / CHAn 2023
     Lutte contre l'anarchie…

Des restrictions pour le stationnement en ville

Les efforts conjugués des 
différents corps de la police 
relevant de la sûreté de wilaya 

d’Annaba et le dispositif sécuritaire 
mis en place pour lutter contre la 
criminalité et tout autre délit au 
niveau des zones urbaines et comme 
l’indiquent les chiffres enregistrés 
durant les dix derniers jours du mois 
de décembre, ont amené les services 
de la sûreté de la wilaya à traiterprès 
de 665 affaires policières  qui se sont 
soldées par l’interpellation de 154 
personnes pour détention et usage de 
drogue et des produits psychotropes 

ainsi que 32 individus portant sur eux 
des armes prohibées qu’ils utilisaient 
soit dans la violence interpersonnelle 
ou lors des agressions. Il a été ajouté 
que 343 autres individus ont fait 
objet d’un avis de recherche ainsi 
que 203 autres arrêtés pour divers 
délits. Selon le même bilan une  
quantité importante de psychotropes  
de cannabis et  de cocaïne ont été 
saisie durant cette période.Les  mis 
en cause, auteurs de délits graves ont 
été placés en détention provisoire en 
attendant l’instruction judiciaire de 
leurs affaires.

Un ensemble d'acteurs 
des différents secteurs 
concernés, supervisés par 

le premier responsable de l’exécutif 
de la wilaya d'Annaba, assisté du 
directeur de la DJS Ben toubal 
Ali a relevé le défi pour réussir la 
préparation matérielle de la CHAN 
qui va se dérouler en janvier 2023, 
à travers le suivi permanent des 
travaux de réhabilitation des 
stades du ‘’19 mai et ‘’Colonel 
Chabou Abdelkader’’.  Ces 
deux importantes infrastructures 
sportives ont  finalement retrouvé 
des couleurs. En effet, de grands 
travaux de réaménagement ont 
été engagés au niveau de ces sites 
en prévision de la fête du football 
africain, retenus pour abriter la 
CHAN. De nombreux citoyens  
ont apprécié les nouveaux  

équipements.D'importants travaux 
de réaménagement ont touché 
toutes les structures.Le directeur de 
la DJS, Ben toubal Ali, n’a ménagé 
aucun effort et  a œuvré  pour la 
concrétisation de cet objectif  
par  un  suivi quotidien avec  les 
responsables exécutifs locaux 
des travaux, et la coordination 
entre toutes les parties impliquées 
pour surmonter les entraves 
tant sur les plans administratif, 
qu’organisationnel pour  gérer de 
manière efficace les travaux  selon 
les normes de management  avec la 
détermination des   employés de la 
DJS.La DJS  a  ainsi relevé le défi 
grâce à l'apport des compétences 
localeset au respect des 
engagements par les intervenants 
visant à valoriser les potentialités 
sportives et les exploiter au service 
du sport.

Dans le but de mettre 
fin à l'anarchie des 
stationnements et dans le 

cadre des préparatifs de la tenue 
prochainement de la CHAN 
que va abriter la ville d’Annaba 
en janvier 2023,d'importantes 
décisions ont été prises par le 
chef de l'exécutif de la wilaya 
et les services de sécurité pour 
une meilleure fluidité de la 
circulation à l'entrée,sortie 
et au niveau de la ville.Ainsi 
l'ensemble des services concernés 
ont été instruits pour interdire 

les stationnements au niveau de 
plusieurs artères de la ville ainsi 
que dans d'autres rues mitoyennes 
aux grands marchés,notamment 
El Hattab, le marché couvert,le 
cours de la révolution, la place 
Alexis Lambert,les rues et ruelles 
transformées en parkings autour 
du jardin El Houria.Il en est de 
même au niveau des marchés 
des fruits et légumes de la plaine 
Ouest et à travers plusieurs 
autres artères. Aussi au niveau 
de certains espaces ciblés, on a 
remarqué la présence continue 
des services de sécurité qui 
incitent les chauffeurs de taxis 

à déposer leurs passagers et de 
continuer leur route pour une 
plus grande fluidité. Seulement 
d'autres marchands ambulants, 
hors la loi, font leurs apparitions 
dans l’après-midi au centre-ville 
en jouant au chat et à la souris 
avec les services de sécurité. 
On a remarqué aussi certaines 
infractions commises par les 
commerçants qui étalent leurs 
marchandises sur les trottoirs, 
notamment au niveau du marché 
au blé et la rue Larbi Tebessi 
au risque de s’exposer à des 
sanctions. 

Imen.B
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AnnABA / lutte contre la spéculation 
Multiplication des interventions

 pour garantir l’hygiène 
et la stabilité des prix

AnnABA/ Secteur urbain 4
L’opération de curage d’avaloirs 
et de bouches d’égout suit son 

cours au niveau des cités

AnnABA / transport 
Les taxieurs augmentent 

les tarifs et refusent certaines  
destinations sous prétexte

 d’un embouteillage

AnnABA /  Sinistre
Un appartement prend feu

 à Berrahal

Les services chargés de l’organisation 
commerciale, de la régulation 
et du contrôle des pratiques 

commerciales et de la répression des 
fraudes, ont entrepris, conjointement avec 
les services de la sûreté de wilaya des  
9ème et 10ème,ont mené une campagne,  
depuis hier,  pour contrôler les prix soit 
dans les magasins de l’alimentation 
générale ou dans les marchés  des fruits 
et légumes et les boucheries. Notre 
source de la direction du  commerce, 
contacté par nos soins, a affirmé que les 
sanctions seront sévères pouvant atteindre 
la fermeture  seront infligées à quiconque 
s’adonne à la spéculation  car la hausse 
des prix des produits met en difficulté le 
pouvoir d’achat des consommateurs à 
revenus faibles.
Par ailleurs, on apporend qu’une quantité 
de 18 kg de viande rouge  a été saisie 

ainsi que 127 kg de viande blanche, et 
de 5 kg de viande hachée impropre à 
la consommation.La marchandise ne 
répondant pas aux critères requis en 
matière d’hygiène et de consommation 
était destinée à la commercialisation, a 
signalé la même source, précisant que 
cette quantité de viandes avariées a été 
aussitôt  détruite. Un procès-verbal de 
poursuites judiciaires a été également 
élaboré à l’encontre des contrevenants. Un 
agent de la direction du commerce nous a 
confié «  Nous œuvrons à faire valoir les 
critères exigés en matière d’hygiène afin 
de garantir au consommateur un produit 
sûr et sain, seulement l’implication du 
citoyen est plus que nécessaire pour se 
préserver de toute déconvenue. Le citoyen 
est la première victime des suites de la 
consommation de produits avariés et ce, 
malgré l’arsenal de lois portant sur la 
protection du consommateur.

L’opération de curage d’avaloir 
continue  dans sa lancée au 
niveau de la wilaya, organisée par 

les services de l’APC.En effet, le secteur 
urbain 4  a entamé cette action intensive 
de curage des avaloirs et bouches d’égout 
au niveau des boulevards ‘’Colonel 
Amirouche’’ et ‘’SalamaHamidou’’. Cette 
opération de grande envergure a visé, 
en premier lieu, les avaloirs qui ont été 
obstrués par toutes sortes de détritus (terre, 
pierres, sachets en plastique…), pour 

lesquels d’importants moyens humains et 

matériels ont été déployés par les autorités 

locales compétentes afin de mener à bien 
cette opération qui va toucher les quatre 

coins de la ville. A chaque hiver, après les 

pluies, les Annabis  vivent le calvaire. Le 

moindre déplacement, la moindre activité 

se transforme  en épopée et en épreuve. 

Rues et ronds-points sont saturés d’eau, 

quartiers inondés par les eaux pluviales 

et la boue. Cette opération a été vraiment 

appréciée par les habitants de la ville.

Les citadins démunis de moyens de 
transport personnel se plaignent 
de l’arrogance et du manque de 

professionnalisme de certains chauffeurs 
de taxi. Le constat fait dans la  wilaya  
laisse perplexe et ne présage pas d’une 
amélioration de la situation.
En effet, de nombreux citoyens déplorent 
le manque de professionnalisme qui 
gangrène la corporation des chauffeurs de 
taxi. Ces derniers  travaillent à leur guise 
et comme bon leur semble, comme s’ils 
étaient à l’abri du besoin, peut-on entendre 
de la bouche de nombreux compatriotes.
Quant aux fraudes constatées dans les 
tarifs pratiqués et entorses faites au 
règlement, elles sont légioncourante, 
ces derniers appliquent le double tarif et 
refusent la destination vers les allemands à 

cause de la densité de la circulation. Cela 

sans compter l’arrogance et l’agressivité 

d’une grande partie des conducteurs de 

taxi vis-à-vis de leurs clientèles quand 
ils de permettent le ramassage d’autres 

clients en cours de route pour augmenter 

anormalement leurs gains. En fait, en 

l’absence d’un plan de gestion de ce 

secteur précis, la profession a été investie 

par un genre nouveau de «taxieurs» à la 
recherche de sensations et autres effets 

pervers. C’est pour cela que les usagers de 

transport optent pour les clandestins, des 

jeunes sans travail qui offrent un service 

de meilleur sans rechigner leur besogne 

malgré les risques qu’ils encourent lors 

des barrages fixes de contrôle.

Un incendie important s’est déclaré, 
avant-hier, dans la matinée, 
dans un appartement à Berrahal, 

selon une source proche de la cellule de 
communication de la protection civile. 
Fort heureusement que les pompiers 
se sont vite rendus sur les lieux avant 
que  le feu ne se soit propagé au niveau 
d’autres lieux. Pour des raisons toujours 
inexpliquées, l’incendie aurait causé des 
dégâts importants, notamment les affaires 
personnelles et du mobilier des habitants.
Selon les éléments de la protection civile, 
d’importants moyens ont été mobilisés 
pour venir à bout de cet incendie.Fort 
heureusement aucun blessé n’a été 
enregistré. Une enquête a été ouverte 
par les éléments de la sécurité afin de 
déterminer les circonstances exactes de ce 
sinistre. 

SihemFerdjallah
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Les participants à la 10éme 
édition du séminaire 
international intitulé : 

‘’La filière cameline en Algérie 
et au Maghreb’’, ouverte mardi 
dernier à l’Institut des sciences 
vétérinaires d’El Khroub 
(wilaya de Constantine), ont 
appelé au développement des 
recherches scientifiques dans 
le domaine par l’introduction 
des technologies modernes.
Les participants ont appelé 
à multiplier les efforts pour 
développer la recherche dans 
la filière et améliorer ainsi la 
production de viande et de lait 
de dromadaire.
L’enseignant chercheur 

en sciences vétérinaires 
à l’université d’Ouargla, 
Hakim Senoussi, a expliqué 
que le développement de la 
production de viande et lait 
de dromadaire est tributaire 
de l’intensification des efforts 
déployés par différents 
partenaires concernés par ce 
créneau porteur de richesse.
Développer les capacités 
de recherche dans la filière 
cameline permettra de 
valoriser et d’améliorer la 
production de la viande et du 
lait de camélidés, des produits 
‘’stratégiques’’ à même 
d’assurer la promotion de 
l’économie locale, a indiqué, 

pour sa part, Faye Bernard, 
expert français spécialiste en 
sciences agro-vétérinaires.
Le spécialiste a fait remarquer, 
à cet égard, que la recherche 
scientifique est un moteur 
essentiel de développement, 
soulignant la nécessité 
d’intensifier l’utilisation des 
nouvelles technologies dans le 
domaine.
Ce séminaire, qui réunit des 

experts dans le domaine, 
permet d’approfondir les 
connaissances et échanger les 
expériences sur une espèce 
animale d’”importance 
capitale” pour divers pays, 
à l’instar de la Tunisie, a 
déclaré, de son côté, Touhami 
Khorchani, enseignant 
chercheur à l’Institut des 
sciences vétérinaires de 
Médenine (Tunisie).
Le directeur de l’Institut des 
sciences vétérinaires de la 
wilaya de Constantine, El 
Hacene Bererhi, a, quant à lui, 
rappelé que la filière cameline a 
été introduite pour la première 
fois dans le programme 

de son institut, relevant 
de l’université des Frères 
Mentouri (Constantine-1), au 
titre de la saison universitaire 
2022-2023.
La décision intervient dans 
le cadre des instructions et 
des directives du ministère de 
tutelle visant le renforcement du 
programme de l’enseignement 
et de la recherche scientifique 
dans ce domaine.
A noter que plus de 50 % des 
participants à ce rendez-vous 
scientifique de deux jours sont 
issus des wilayas du sud du 
pays où se concentre l’élevage 
camelin à l’instar de Laghouat, 
d’Ouargla et d’El Oued.

ConStAntine /  SéminAire internAtionAl

Appel au développement des recherches scientifiques 
dans la filière cameline

Des caravanes 
médicales relevant de 
la Direction générale 

de la protection civile (DGPC) 
se sont ébranlées mardi passé 
à partir du chef-lieu de la 
wilaya d’Adrar à destination 
des zones d’ombre éparpillées 
à travers 13 wilayas du sud du 
pays.
Cette initiative, dont le coup 
d’envoi a été donné par le 
DG de la Protection civile, le 
colonel Boualem Boughlef, 
a pour objectif d’assister et 

d’offrir une prise en charge 
sanitaire au profit des habitants 
des zones d’ombre, ont indiqué 
à l’APS des organisateurs en 
marge de la cérémonie du 
lancement de l’opération.
Des staff médicaux ont été 
mobilisés avec le concours 
d’éléments de la protection 
civile pour assurer des 
consultations médicales et 
des remises de médicaments 
aux patients, a fait savoir le 
directeur des statistiques à 
la DGPC, le colonel Farouk 

Achour, en marge de la 
cérémonie de lancement.
Dans le cadre de sa tournée au 
niveau des wilayas d’Adrar, 
Béni-Abbès, Timimoun et 
Bordj Badji Mokhrar, le 
DG de la protection civile, 
accompagné de cadres 
centraux de ce corps constitué, 
va d’autre part s’enquérir 
de l’état d’avancement des 
projets retenus en faveur 
de ces collectivités pour 
améliorer la couverture 
opérationnelle, en plus de 

s’informer sur les conditions 
socioprofessionnelles du 
personnel.
L’entrée en activité de ces unités 
d’intervention va permettre 
d’améliorer la couverture 
opérationnelle au niveau des 
wilayas nouvellement promues 
afin d’atteindre les objectifs 
de la DGPC visant à garantir 
une prise en charge efficace 
et efficiente des demandes 
de secours et les diverses 
sollicitations notamment celles 
liées à la préservation des 

risques et la prise en charge 
des victimes des accidents de 
la route, a-t-on souligné.
Outre des séances de travail 
avec les chefs d’unités et les 
cadres de chaque wilaya, le 
DG de la protection civile 
aura à évaluer l’application 
du plan d’action initié par la 
DGPC pour le développement 
et la modernisation du secteur, 
surtout en ce qui concerne la 
formation et la qualification 
des ressources humaines, selon 
la même source.

AdrAr / ProteCtion Civile

Des caravanes médicales au profit des 
zones d’ombre du Sud

Le renforcement des 
mécanismes de lutte 
contre le braconnage 

et le commerce illicite des 
animaux sauvages a été 
souligné par les participants 
à un séminaire régional 
sur le thème, tenu mardi à 
Tamanrasset à l’initiative du 
6ème commandement régional 
de la gendarmerie nationale 
(6ème-CRGN).
Les intervenants ont 
recommandé la nécessaire mise 
à jour de la nomenclature de la 
faune protégée et menacée de 
disparition, l’intensification, 
avec le concours des organes 
de presse et la population 
locale, des actions locales de 
sensibilisation sur les dangers 
que peut causer le braconnage.
Lors de cette rencontre 

tenue au siège du 6ème 
commandement régional de la 
gendarmerie nationale, l’accent 
a été mis sur la nécessité 
de trouver des mécanismes 
d’échange d’informations et la 
coordination entre intervenants, 
les organismes concernés et 
associations des chasseurs, 
ainsi que sur le développement 
de l’éco-tourisme à la faveur 
de la formation continue des 
agents chargés de la protection 
des animaux sauvages.
L’introduction de l’éducation 
environnementale en milieu 
scolaire, par souci d’une 
efficiente protection de la faune, 
a également été recommandée 
par les participants au séminaire 
qui ont souligné l’importance 
de prendre des mesures 
coercitives contre les crimes 

de braconnage et commerce 
illicites des animaux sauvages.
A ce titre, le chef de bureau de 
communication, d’information 
et d’orientation relevant du 
6ème Commandement régional 
de la gendarmerie nationale, le 
commandant Saber Bousbai, 
a souligné que l’organisation 
de cette rencontre régionale 
permet de contribuer à 
l’enrichissement du dispositif 
réglementaire lié à la lutte 
contre le phénomène qui pèse 
lourdement et directement 
sur la richesse faunistique, la 
biodiversité et l’écosystème.
L’officier supérieur Bousbai 
a souligné, dans ce cadre, 
l’importante dynamisation des 
actions de proximité, avant 
d’axer sur la sensibilisation aux 
périls risquant d’hypothéquer la 

vie de cette richesse faunistique 
et la nécessité d’échanger 
les données et connaissances 
inhérentes aux modalités de 
protection de l’environnement 
et, par ricochet, la richesse 
faunistique.
Le représentant de la Fédération 
nationale des chasseurs 
algériens (FNCA), Belkhir 
Sebgag, a suggéré, eu égard à 
l’importance de la protection 
des animaux sauvages, “d’ester 
en justice tout contrevenant 
en vue de dissuader les 
différentes formes d’agressions 
et d’interventions démesurées 
sur l’environnement, pour 
la protection de la faune 
notamment”.
Le représentant de la FNCA 
a proposé, dans ce cadre, la 
création et la mise en défens des 

réserves et parcs d’élevage des 
animaux menacés d’extinction 
en définissant la saison et 
en délimitant les espaces de 
chasse.
Le séminaire régional qui a 
regroupé les conservateurs 
de forêts des wilayas de 
Tamanrasset, Adrar, Illizi, In-
Guezzam et de Bordj-Badji-
Mokhtar, des représentants 
des associations de chasseurs, 
a permis de passer en revue 
plusieurs thèmes, dont la 
mission de la gendarmerie 
nationale dans la lutte contre 
les crimes d’agressions de 
l’environnement et de la 
faune, le cadre réglementaire 
de protection de la faune et la 
mission des gardes forestiers 
dans la protection des animaux 
sauvages.
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La SNCF va rembourser le double du montant 
des billets annulés à cause de la grève

France 
Femme agressée à Blois par son ancien compagnon: 
le policier qui n’a pas pris sa plainte a été suspendu

COP 15 
Comment la Chine a œuvré pour parvenir à un accord 

historique sur la biodiversité

La grève va provoquer 
l’annulation d’environ un 
train sur trois ce week-

end, principalement des TGV, 
selon le monde fr.
Ils se verront rembourser le 
double du montant de leur billet. 
Les voyageurs dont les trains 
ont été supprimés pour le week-
end de Noël à cause d’une grève 
des contrôleurs bénéficieront 
d’un remboursement à 200 %, a 
annoncé mercredi 21 décembre 
Christophe Fanichet, président-
directeur général de SNCF 
Voyageurs, sur Franceinfo, 
précisant que cette grève 
coûterait « plusieurs dizaines de 
millions d’euros » à la SNCF.
« Je veux présenter les excuses 
de l’entreprise. (…) Une grève 
pour les congés de Noël, c’est 
vraiment inacceptable, je suis en 
colère. »

La grève, à laquelle les 
syndicats de la SNCF n’ont pas 
ouvertement appelé, mais pour 
laquelle ils ont laissé un préavis, 
va provoquer l’annulation 
d’environ un train sur trois ce 
week-end, principalement des 
trains à grande vitesse (TGV).
« A Noël, on ne fait pas la 

grève », a tempêté mercredi le 
porte-parole du gouvernement, 
Olivier Véran. « Je ne remets en 
cause évidemment ni le droit de 
grève ni le droit de salariés de 
manifester ou de se mobiliser, 
mais, franchement, est-ce que 
c’est indispensable de le faire un 
week-end de Noël ? La réponse 

est non », a déclaré le ministre 
au micro de France Inter.
Tout en assurant ne pas vouloir 
« mettre de l’huile sur le feu », il 
a expliqué qu’« en un peu moins 
de deux ans, il y aura eu près de 
12 % de revalorisation de salaire 
pour les gens qui aujourd’hui 
font grève ».
Deux TGV sur trois sur les axes 
atlantique et Méditerranée
Vendredi, dans le détail, 
deux TGV sur trois devraient 
circuler sur les axes atlantique 
et Méditerranée, et un train 
sur deux sur l’axe du Nord. 
La navette Paris-Lille sera 
cependant quasi normale. Dans 
l’Est, trois TGV sur quatre 
rouleront. Les TGV entre 
gares de province devraient 
être plus touchés. Trois Ouigo 
sur quatre devraient aussi 
circuler. Les Intercités rouleront 

normalement, même si des 
suppressions ont été rapportées.
La SNCF assure que les 
voyageurs peuvent échanger 
gratuitement en ligne leurs 
billets si leur train initial est 
supprimé, sans avoir à payer de 
différence de prix ou de frais 
d’échange, certes à condition 
de trouver des places dans des 
trains désormais quasi complets 
pour le week-end.
« L’échange est gratuit, ils 
peuvent prendre un autre 
train sur la même destination, 
n’importe quel autre jour, sans 
aucune augmentation tarifaire 
», a redit M. Fanichet. La SNCF 
n’a pas encore donné le détail 
des annulations pour samedi et 
dimanche, mais a déjà dit que la 
situation devrait être légèrement 
dégradée par rapport à vendredi.

Le 13 décembre, la 
victime avait été 
retrouvée inconsciente 

dans le hall d’un immeuble 
par les policiers. Deux heures 
avant, elle s’était présentée à 
l’accueil du commissariat de 
police de Blois, où elle avait été 
invitée à revenir le lendemain, 
selon le monde fr.
La décision a été prise par le 
directeur général de la police 
nationale (DGPN), Frédéric 
Veaux. Le policier qui n’avait 
pas pris la plainte la semaine 
dernière d’une femme, 

violemment agressée quelques 
heures plus tard par son ex-
compagnon à Blois, a été 
suspendu à titre conservatoire, 
a fait savoir mercredi 21 
décembre une source policière.
Cette décision survient 
après son audition mardi 
par l’inspection générale de 
la police nationale (IGPN), 
dans le cadre d’une enquête 
administrative, toujours selon 
la même source, confirmant une 
information de BFM-TV.
L’IGPN avait été saisie vendredi 
à la demande du préfet du Loir-

et-Cher « afin de connaître 
précisément les conditions dans 
lesquelles la victime avait été, 
peu de temps avant les faits, 
accueillie au commissariat de 
Blois et invitée à se représenter 
le lendemain ».
« Lésions hémorragiques 
cérébrales majeures »
Le 13 décembre, vers 19 
heures, la victime âgée de 
24 ans avait été retrouvée 
inconsciente dans le hall d’un 
immeuble par les policiers, 
prévenus par des témoins. 
Deux heures auparavant, elle 

s’était présentée à l’accueil 
du commissariat de police de 
Blois, où elle avait été invitée à 
revenir le lendemain.
Après son agression, elle a été 
placée dans le coma et souffre 
de « lésions hémorragiques 
cérébrales majeures », a précisé 
la procureure de la République 
de Blois, Charlotte Beluet. 
L’état de la jeune femme 
est critique et son pronostic 
neurologique a été qualifié de « 
sombre » dans un communiqué 
du parquet.
Son ancien compagnon, âgé de 

27 ans, a été interpellé jeudi à 
Plaisir, dans les Yvelines. Il a 
reconnu avoir donné plusieurs 
coups de pied « d’écrasement » 
dans la tête de la victime, mais 
a « contesté avoir eu l’intention 
de tuer son ancienne compagne 
». Il a été placé en détention 
provisoire dans le cadre d’une 
information judiciaire pour 
tentative de meurtre. Mardi, 
entre 150 et 200 personnes 
ont manifesté à Blois pour 
dénoncer le traitement par la 
police des violences faites aux 
femmes.

Pékin, qui présidait la 15e 
Conférence internationale 
pour la biodiversité 

organisée à Montréal, a réussi 
à concilier des points de vue 
divergents et faire adopter un 
accord ambitieux, selon le 
monde fr .
Pour la Chine, qui organisait 
son premier grand événement 
international relatif à 
l’environnement, l’enjeu 
était majeur : ne pas obtenir 
l’adoption d’un accord à l’issue 
de la 15e Conférence mondiale 
pour la biodiversité (COP15) 
aurait largement entaché sa 
réputation. L’histoire s’est bien 
terminée pour Pékin. Tôt lundi 

19 décembre, avec presque une 
journée d’avance – ce qui est 
particulièrement inhabituel pour 
ce type de rendez-vous –, les 
196 membres de la Convention 
sur la diversité biologique des 
Nations unies se sont entendus 
sur une série de vingt-trois 
objectifs ambitieux pour mettre 
un terme à la destruction des 
espèces et des écosystèmes d’ici 
à 2030.
Le processus était pourtant mal 
engagé. Initialement prévue 
fin 2020 à Kunming, dans le 
sud de la Chine, la COP15 est 
bousculée par la pandémie de 
Covid-19 et doit être reportée 
à de multiples reprises. En juin 

2021, alors que le pays est encore 
aux prises avec sa stratégie zéro 
Covid, il accepte que le rendez-
vous soit officiellement déplacé 
à Montréal, au Canada, où se 
trouve le siège de la Convention 
sur la diversité biologique. 
Une situation inconfortable : 
non seulement Pékin va devoir 
présider un rendez-vous qui 
n’aura pas lieu sur son territoire, 
mais en plus les relations 
diplomatiques entre la Chine 
et le Canada sont extrêmement 
tendues.
Alors que les travaux de 
préparation du cadre mondial 
peinent à avancer, négociateurs 
et observateurs pointent 

le silence et le manque 
d’accompagnement politique de 
la Chine, quasiment absente des 
diverses séances de pourparlers. 
Et comme le président chinois, 
Xi Jinping, n’a pas prévu de 

faire le déplacement à Montréal, 
il n’invite pas les chefs d’Etat 
mais seulement les ministres de 
l’environnement à s’y rendre, 
privant la COP15 d’un élan 
politique et symbolique fort.
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Guerre en Ukraine 
Emmanuel Macron maintient sa position sur 

des « garanties » à donner à la Russie

Les déclarations d’impôts de Donald Trump pourront 
être publiées, approuve une commission parlementaire

Le chef de l’Etat français est 
régulièrement accusé par 
certains de ses alliés de faire 

trop de cas d’éventuelles attentes de 
Moscou dans un règlement futur du 
conflit, selon le monde fr.
Sa posture interroge certains de ses 
alliés de l’est de l’Europe. Pourtant, le 
président français, Emmanuel Macron, 
a maintenu mardi 20 décembre sa 
position sur les « garanties » de sécurité 
qui devraient être octroyées à la Russie 
si des négociations de paix avaient lieu 
à la fin de la guerre en Ukraine.
« Le jour de la paix supposera des 
discussions. En premier chef pour les 
garanties envers l’Ukraine, pour son 
intégrité territoriale, sa sécurité dans 
la durée. Mais aussi pour la Russie, 
comme une partie qu’elle sera à un 
traité d’armistice et de paix », a déclaré 
Emmanuel Macron dans cette interview 
enregistrée lundi et diffusée mardi soir 

par les chaînes TF1 et LCI.
« Que quiconque me reproche de me 
projeter sur un tel sujet m’explique ce 
qu’il propose », a ajouté le président 
français. « Ce que les gens qui refusent 
de préparer cela et d’y travailler 
proposent, c’est la guerre intégrale. 
Elle impliquera tout le continent », 
a-t-il mis en garde, ajoutant qu’il était 
évidemment contre.
La position de Macron critiquée
Au début du mois de décembre, M. 
Macron s’était attiré des critiques en 
Ukraine et dans certains pays d’Europe 
de l’Est, certaines voix l’accusant 
d’être trop indulgent ou de faire trop 
d’ouvertures vis-à-vis de Moscou.
« Quelqu’un veut fournir des garanties 
de sécurité à un Etat terroriste et 
meurtrier ? », avait lancé le secrétaire 
du conseil national de sécurité et de 
défense ukrainien, Oleksi Danilov, sur 
Twitter, parlant de « diplomatie de la 

carpette ».
Les propos du président français 
avaient également été implicitement 
critiqués par le chef de la diplomatie 
européenne, Josep Borrell. La sortie du 
conflit ukrainien se fera en offrant des « 
garanties de sécurité pour l’Ukraine », 
avait-il déclaré, ajoutant que « pour la 
Russie, on en parlera plus tard ».

Assurant que le président ukrainien, 
Volodymyr Zelensky, ne lui a jamais 
fait part de son agacement ou de celui 
de ses ministres, le président français a 
ajouté qu’« on ne fait pas un traité de 
paix seuls »et qu’une « paix durable 
implique les parties prenantes, et donc 
la Russie, autour de la table ».

Cette commission a 
voté, à 24 voix pour 
et 16 contre, en faveur 

de la publication de feuilles 
d’impôts du milliardaire entre 
2015 et 2020 et se montre 
extrêmement critique à l’égard 
de l’administration fiscale, qui 
n’a commencé ses audits qu’en 
2019, selon le monde fr.
Une commission de la Chambre 
des représentants, siégeant 
notamment sur les affaires 
fiscales et à majorité démocrate 
jusqu’à l’installation de la 
nouvelle majorité républicaine 
au début de janvier, a voté 
mardi 20 décembre à 24 voix 
pour et 16 contre en faveur de 
la publication des six années 
de feuilles d’impôts de Donald 
Trump entre 2015 et 2020. 
L’ancien président républicain 
mène une bataille judiciaire 
depuis plusieurs années pour 
les garder privées.
Un groupe d’élus réclamait 
depuis trois ans les documents 
transmis au fisc par le 
milliardaire pendant ces 
années, ce qu’il refusait. 
La Cour suprême leur avait 
finalement donné raison à la 
fin de novembre.
Donald Trump, qui s’est 
lancé dans une nouvelle 
course à la Maison Blanche 
pour 2024, n’a jamais fait 
connaître ses déclarations 
fiscales, à l’inverse de tous 
ses prédécesseurs depuis les 

années 1970, suscitant de 
nombreuses questions sur leur 
contenu.
Fraudes financières et fiscales
Le manque de transparence 
du milliardaire, qui a fait de 
sa richesse un argument de 
campagne, alimente depuis 
des années les spéculations sur 
l’étendue de sa fortune ou sur 
de potentiels conflits d’intérêts.
Son entreprise familiale, la 
Trump Organization, a été 
reconnue coupable au début 
de décembre de fraudes 
financières et fiscales au terme 
d’un procès à New York.
Kevin Brady, élu républicain de 
la commission de la Chambre 
des représentants, avait alerté 
avant le vote qu’une éventuelle 

publication « ouvrirait la porte 
» à ce que des parlementaires 
« aient des pouvoirs presque 
illimités pour s’en prendre 
à leurs ennemis politiques 
en obtenant et en rendant 
publiques leurs déclarations 
fiscales privées ».
« Même si les démocrates 
assurent que ce n’est pas 
politique », poursuivait 
un communiqué des 
élus républicains, « leur 
empressement à publier les 
documents avec un processus 
accéléré, bâclé, montre bien 
que leurs motivations sont bien 
politiques ».
La date exacte de publication 
n’était pas encore connue 
dans l’immédiat après le vote, 

mais la commission a publié 
mardi deux rapports présentant 
ses conclusions, l’un sur les 
déclarations fiscales elles-
mêmes, l’autre sur le processus 
d’audit du Service des impôts 
américain (ou IRS, pour 
Internal Revenue Service, en 
anglais).
Reproches au fisc américain
La commission se montre 
très critique envers l’IRS, 
qui n’a commencé l’audit 
des déclarations de l’ancien 
président qu’en 2019, deux ans 
après son entrée en fonction, 
et pas immédiatement, 
contrairement à l’usage en 
vigueur depuis 1977. Les 
élus notent d’ailleurs que le 
début du contrôle coïncide 

avec leur première demande 
d’information envoyée à l’IRS. 
Au passage, Donald Trump et 
ses équipes, qui n’ont eu de 
cesse d’affirmer, avant 2019, 
que le milliardaire n’avait pas 
révélé ses déclarations car il 
faisait l’objet d’un audit, ont 
donc manifestement menti.
La commission reproche 
également au fisc américain 
de ne pas avoir consacré 
suffisamment de moyens et 
d’effectifs au contrôle de 
l’ancien président, et s’étonne 
que l’administration justifie 
ses audits limités par le fait 
qu’il était entouré d’experts.
« Nous n’arrivons pas à 
comprendre pourquoi le fait 
qu’un juriste et un cabinet 
d’experts-comptables [payés 
par le milliardaire] aient 
participé à l’élaboration des 
feuilles d’impôts garantirait 
leur exactitude », s’étonnent 
les élus. « On peut supposer 
que cela est vrai de la plupart, 
sinon de toutes les déclarations 
des personnes à très hauts 
revenus, et nous ne pensons pas 
que ces contribuables devraient 
être l’objet de contrôles limités 
pour cette raison », ajoutent-
ils. Conséquence : vu la 
complexité de la situation 
financière du magnat de 
l’immobilier, à la tête d’une 
cascade de structures, ces 
audits tardifs sont incomplets, 
regrettent les deux rapports.
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PSg :  

Pourquoi Kylian Mbappé est déjà de retour à 
l’entraînement ?

Moins de trois jours oins de trois jours 
après la finale après la finale 
de la Coupe du de la Coupe du 

monde, l’ attaquant a repris monde, l’attaquant a repris 
l’ entraînement avec Paris. l’entraînement avec Paris. 
Une décision prise avec sa Une décision prise avec sa 
direction.direction.
Ces derniers temps, Kylian Ces derniers temps, Kylian 
Mbappé fait tout par trois. Un Mbappé fait tout par trois. Un 
triplé en finale de la Coupe triplé en finale de la Coupe 
du monde dimanche face du monde dimanche face 
à l’Argentine (3-3, 2 t.a.b. à l’Argentine (3-3, 2 t.a.b. 
à 4) et trois jours plus tard à 4) et trois jours plus tard 
un retour à l’ entraînement un retour à l’entraînement 
du PSG qui a surpris tout le du PSG qui a surpris tout le 
monde. Ou presque. Sourire monde. Ou presque. Sourire 
en coin, survêtement gris, en coin, survêtement gris, 
petite pochette sous le bras, petite pochette sous le bras, 
le champion du monde 2018 le champion du monde 2018 
et vice-champion du monde et vice-champion du monde 
2022 a fait son apparition ce 2022 a fait son apparition ce 
matin au camp des Loges, matin au camp des Loges, 
confiant au passage qu’ il confiant au passage qu’il 
allait «mieux, mieux, mieux».allait «mieux, mieux, mieux».
L’attaquant international, qui L’attaquant international, qui 
regarde régulièrement les regarde régulièrement les 
matchs des autres sections du matchs des autres sections du 
PSG (féminines ou jeunes) PSG (féminines ou jeunes) 
n’est pas venu uniquement n’est pas venu uniquement 
jeter un coup d’œil à la jeter un coup d’œil à la 
rencontre amicale de ses rencontre amicale de ses 
partenaires mais bien pour partenaires mais bien pour 
reprendre l’ entraînement. reprendre l’entraînement. 

A priori en salle dans un A priori en salle dans un 
premier temps.premier temps.

Il a fait part de sa Il a fait part de sa 
fraîcheur physique et fraîcheur physique et 
mentale à sa directionmentale à sa direction

Au lendemain de la perte Au lendemain de la perte 
du titre de champion du du titre de champion du 
monde, plusieurs éléments ne monde, plusieurs éléments ne 
laissaient pourtant pas penser laissaient pourtant pas penser 
qu’une reprise aussi rapide qu’une reprise aussi rapide 
était envisageable. A la était envisageable. A la 
fenêtre de l’ hôtel le Crillon, fenêtre de l’hôtel le Crillon, 
Mbappé apparaissait parmi Mbappé apparaissait parmi 
les premiers joueurs aux les premiers joueurs aux 
côtés d’Ousmane Dembélé, côtés d’Ousmane Dembélé, 
Antoine Griezmann et  Antoine Griezmann et  
Olivier Giroud.Olivier Giroud.
Pourquoi après une si grosse Pourquoi après une si grosse 
déception, l’ attaquant des déception, l’attaquant des 
Bleus et du PSG a-t-il pris la Bleus et du PSG a-t-il pris la 
décision de revenir si vite à décision de revenir si vite à 
l’ entraînement et de ne pas l’entraînement et de ne pas 
couper afin de s’aérer l’ esprit couper afin de s’aérer l’esprit 
et de revenir les batteries et de revenir les batteries 
pleines. Ce choix est d’abord pleines. Ce choix est d’abord 
collectif. Lundi, le joueur a collectif. Lundi, le joueur a 
pu échanger avec son coach pu échanger avec son coach 
et sa direction sportive et et sa direction sportive et 
a exposé sa motivation de a exposé sa motivation de 
rejouer rapidement, avouant rejouer rapidement, avouant 
se sentir bien mentalement se sentir bien mentalement 
mais aussi physiquement.mais aussi physiquement.
La direction sportive, a, La direction sportive, a, 

elle rappelé ses objectifs elle rappelé ses objectifs 
importants et immédiats importants et immédiats 
et a vu d’un bon œil la et a vu d’un bon œil la 
possibilité d’accueillir le possibilité d’accueillir le 
meilleur buteur du mondial meilleur buteur du mondial 
dès ce mercredi. Avant la dès ce mercredi. Avant la 
compétition internationale, compétition internationale, 
elle avait en effet prévu elle avait en effet prévu 
que tout mondialiste qui que tout mondialiste qui 
reprendrait l’ entraînement reprendrait l’entraînement 

serait disponible 4 à 5 jours serait disponible 4 à 5 jours 
après pour participer à un après pour participer à un 
match. match. 
La participation de Kylian La participation de Kylian 
Mbappé à la rencontre Mbappé à la rencontre 
face à Strasbourg est donc face à Strasbourg est donc 
quasiment actée. Et c’est quasiment actée. Et c’est 
d’ailleurs le souhait de d’ailleurs le souhait de 
son entraîneur de le voir y son entraîneur de le voir y 
participer. Mais ce retour au participer. Mais ce retour au 

centre Ooredoo correspond centre Ooredoo correspond 
à une envie de tourner la à une envie de tourner la 
page de cet échec le plus page de cet échec le plus 
rapidement possible, et cela rapidement possible, et cela 
passe avant tout par le travail. passe avant tout par le travail. 
C’est aussi et certainement C’est aussi et certainement 
un message très fort envoyé un message très fort envoyé 
à ses partenaires. Surtout à à ses partenaires. Surtout à 
ceux qui ne sont pas encore ceux qui ne sont pas encore 
rentrés de vacances.rentrés de vacances.

L e technicien Zoheir e technicien Zoheir 
Djelloul a été désigné Djelloul a été désigné 
Directeur technique Directeur technique 

national (DTN) adjoint de national (DTN) adjoint de 
la Fédération algérienne de la Fédération algérienne de 
football (FAF), a annoncé football (FAF), a annoncé 
l’ instance fédérale mardi l’instance fédérale mardi 
soir dans un communiqué soir dans un communiqué 
publié sur son site officiel.publié sur son site officiel.
«Le nouveau DTN «Le nouveau DTN 
Mustapha Biskri, installé Mustapha Biskri, installé 
officiellement le mardi 6 officiellement le mardi 6 
décembre 2022, en marge décembre 2022, en marge 
des travaux de la réunion des travaux de la réunion 
extraordinaire du Bureau extraordinaire du Bureau 
Fédéral de la FAF, a pris ses Fédéral de la FAF, a pris ses 
quartiers dans son bureau quartiers dans son bureau 
sis au Centre technique sis au Centre technique 
national (CTN) de Sidi national (CTN) de Sidi 
Moussa. Il est accompagné Moussa. Il est accompagné 
dans sa mission par Zoheir dans sa mission par Zoheir 
Djelloul, désigné comme Djelloul, désigné comme 
adjoint», ajoute la même adjoint», ajoute la même 
source.source.
Agé de 62 ans, Mustapha Agé de 62 ans, Mustapha 
Biskri succède à Ameur Biskri succède à Ameur 
Chafik qui avait été limogé Chafik qui avait été limogé 
en février 2022 par l’ ancien en février 2022 par l’ancien 

président de la FAF Amara président de la FAF Amara 
Charaf-Eddine.Charaf-Eddine.
L’ intérim à la tête de la L’intérim à la tête de la 
DTN était assuré depuis par DTN était assuré depuis par 
Taoufik Korichi.Taoufik Korichi.
«Entraîneur-adjoint de «Entraîneur-adjoint de 
la sélection nationale de la sélection nationale de 
2007 à 2010 avec une 2007 à 2010 avec une 
participation à la Coupe participation à la Coupe 
du Monde 2010 en Afrique du Monde 2010 en Afrique 
du Sud, et une demi-finale du Sud, et une demi-finale 
à la Coupe d’Afrique à la Coupe d’Afrique 
des nations en Angola des nations en Angola 
la même année, Zoheir la même année, Zoheir 
Djelloul arrive à la DTN Djelloul arrive à la DTN 
avec une large expérience avec une large expérience 
des terrains. Il sera d’un des terrains. Il sera d’un 
apport incontestable pour apport incontestable pour 
la DTN et à Biskri qui, lui la DTN et à Biskri qui, lui 
aussi, arrive avec un riche aussi, arrive avec un riche 
background», souligne la background», souligne la 
FAF.FAF.
Et d’enchaîner : «Le nouveau Et d’enchaîner : «Le nouveau 
responsable technique du responsable technique du 
football algérien arrive avec football algérien arrive avec 
un projet riche et ambitieux un projet riche et ambitieux 
pour la DTN, avec comme pour la DTN, avec comme 
objectifs, entre autres, la objectifs, entre autres, la 

relance de la formation, relance de la formation, 
la prise en charge des la prise en charge des 
sélections jeunes et sélections jeunes et 
particulièrement le football particulièrement le football 
féminin».féminin».
Profitant du stage Profitant du stage 
qu’effectue actuellement qu’effectue actuellement 

l’ équipe nationale des moins l’équipe nationale des moins 
de 17 ans (U17) au Centre de 17 ans (U17) au Centre 
technique national (CTN) technique national (CTN) 
de Sidi Moussa, Biskri et de Sidi Moussa, Biskri et 
son adjoint «ont tenu à son adjoint «ont tenu à 
rassurer le sélectionneur rassurer le sélectionneur 
national, Arezki Remmane, national, Arezki Remmane, 

en promettant de l’ épauler en promettant de l’épauler 
jusqu’au déroulement de jusqu’au déroulement de 
l’ épreuve africaine», à l’épreuve africaine», à 
quatre mois de la Coupe quatre mois de la Coupe 
d’Afrique des nations CAN-d’Afrique des nations CAN-
2023 de la catégorie, en 2023 de la catégorie, en 
Algérie (29 avril - 20 mai).Algérie (29 avril - 20 mai).

FAF :
Zoheir Djelloul, désigné DTN adjoint
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Le CR Belouizdad a e CR Belouizdad a 
conservé le leadership conservé le leadership 
de la Ligue 1 Mobilis, de la Ligue 1 Mobilis, 

malgré son nul à domicile malgré son nul à domicile 
contre l’US Biskra (1-1), en contre l’US Biskra (1-1), en 
match disputé mardi après-match disputé mardi après-
midi au stade du 20-août midi au stade du 20-août 
1955 pour la mise à jour de la 1955 pour la mise à jour de la 
de 7e journée, au moment où de 7e journée, au moment où 
le MCA a remporté le «derby le MCA a remporté le «derby 
algérois» contre l’USMA (1-algérois» contre l’USMA (1-
0).0).
Les choses avaient pourtant Les choses avaient pourtant 
bien commencé pour le bien commencé pour le 
Chabab, qui avait réussi Chabab, qui avait réussi 
à trouver le chemin des à trouver le chemin des 
filets à l’heure de jeu, grâce filets à l’heure de jeu, grâce 
à Mohamed Belkhir (1-à Mohamed Belkhir (1-
0/62’ ), mais la suite a été 0/62’), mais la suite a été 
moins bonne, puisqu’à force moins bonne, puisqu’à force 
d’ insister, les Zibans ont d’insister, les Zibans ont 
réussi à arracher l’égalisation réussi à arracher l’égalisation 
sur pénalty, à quelques sur pénalty, à quelques 
encablures du coup de sifflet encablures du coup de sifflet 
final (1-1/86’ ).final (1-1/86’).
C’était suite à un tir puissant C’était suite à un tir puissant 
dans la surface de réparation, dans la surface de réparation, 
que le défenseur central que le défenseur central 
Sofiane Bouchar a détourné Sofiane Bouchar a détourné 
de la main, sous les yeux de de la main, sous les yeux de 
l’arbitre, qui n’a pas hésité l’arbitre, qui n’a pas hésité 
un seul instant à désigner un seul instant à désigner 
le point de penalty, tout en le point de penalty, tout en 
brandissant un carton rouge brandissant un carton rouge 
au capitaine du Chabab.au capitaine du Chabab.

La sanction a été exécutée La sanction a été exécutée 
par Billel Boukaroum, qui par Billel Boukaroum, qui 
a trouvé le petit filet, d’un a trouvé le petit filet, d’un 
tir puissant et bien placé, tir puissant et bien placé, 
offrant ainsi une précieuse offrant ainsi une précieuse 
égalisation à son équipe, à égalisation à son équipe, à 
seulement dix minutes du seulement dix minutes du 
coup de sifflet final (temps coup de sifflet final (temps 
additionnel inclus).additionnel inclus).
Assommé par cette Assommé par cette 
égalisation, et réduit à égalisation, et réduit à 
dix après l’expulsion de dix après l’expulsion de 
Bouchar, le club champion Bouchar, le club champion 
d’Algérie en titre a été d’Algérie en titre a été 
incapable d’exploiter la fin incapable d’exploiter la fin 

de match pour reprendre de match pour reprendre 
l’avantage au score et a dû l’avantage au score et a dû 
se contenter ainsi d’un nul à se contenter ainsi d’un nul à 
domicile (1-1).domicile (1-1).
Le Chabab conserve Le Chabab conserve 
néanmoins sa première place néanmoins sa première place 
au classement général, avec au classement général, avec 
31 points, alors que de son 31 points, alors que de son 
côté, l’USB a gagné une côté, l’USB a gagné une 
place, en rejoignant le RC place, en rejoignant le RC 
Arbaâ au 8e rang, avec 18 Arbaâ au 8e rang, avec 18 
unités pour chaque club.unités pour chaque club.
Dans le derby algérois contre Dans le derby algérois contre 
l’USMA, le Mouloudia l’USMA, le Mouloudia 
s’est contenté de réussir s’est contenté de réussir 

l’essentiel, en l’emportant l’essentiel, en l’emportant 
par la plus petite des marge par la plus petite des marge 
(1-0), et monter sur la (1-0), et monter sur la 
troisième marche du podium, troisième marche du podium, 
avec 25 points.avec 25 points.
Ce choc a été terne dans Ce choc a été terne dans 
l’ensemble, avec beaucoup l’ensemble, avec beaucoup 
de déchets techniques, de de déchets techniques, de 
part et d’autre.part et d’autre.
L’unique but de la rencontre L’unique but de la rencontre 
a d’ailleurs été inscrit sur a d’ailleurs été inscrit sur 
balle arrêtée, puisque c’est balle arrêtée, puisque c’est 
sur corner que Ben Abdi avait sur corner que Ben Abdi avait 
réussi à tromper la vigilance réussi à tromper la vigilance 
du gardien Benbot (67’ ).du gardien Benbot (67’).

Une défaite qui complique Une défaite qui complique 
la situation des Rouge et la situation des Rouge et 
Noir, n’ayant remporté Noir, n’ayant remporté 
aucun succès au cours des aucun succès au cours des 
cinq derniers matchs. C’est cinq derniers matchs. C’est 
d’ailleurs en toute logique d’ailleurs en toute logique 
qu’ ils dégringolent au qu’ils dégringolent au 
classement général, en se classement général, en se 
retrouvant septièmes, avec retrouvant septièmes, avec 
19 unités.19 unités.
Enfin, dans le duel des mal-Enfin, dans le duel des mal-
classés, disputé un peu classés, disputé un peu 
plus tard dans la soirée, le plus tard dans la soirée, le 
MC Oran a remporté une MC Oran a remporté une 
importante victoire dans importante victoire dans 
la course au maintien, en la course au maintien, en 
dominant la JS Kabylie (2-dominant la JS Kabylie (2-
1).1).
Non sans regrets pour les Non sans regrets pour les 
Canaris, qui tenaient un bon Canaris, qui tenaient un bon 
résultat nul (1-1) jusqu’à résultat nul (1-1) jusqu’à 
la 84’ , moment choisi par la 84’, moment choisi par 
Aymen Chedli pour planter Aymen Chedli pour planter 
une deuxième banderille, et une deuxième banderille, et 
offrir ce précieux succès aux offrir ce précieux succès aux 
gars d’El Hamri.gars d’El Hamri.
Le MCO est désormais Le MCO est désormais 
septième, ex aequo avec septième, ex aequo avec 
l’USM Alger, avec 19 points l’USM Alger, avec 19 points 
pour chaque club, alors que pour chaque club, alors que 
les Canaris, qui vivent l’une les Canaris, qui vivent l’une 
des pires saisons de leur des pires saisons de leur 
histoire, restent reléguables, histoire, restent reléguables, 
avec seulement douze unités avec seulement douze unités 
au compteur.au compteur.

ligUe 1 :
Le Chabab piégé par l’USB, le MCA remporte le derby

Messi et Mbappé sont-ils amis ? Ce qu’il faut 
attendre de la relation entre les deux stars au PSG 

après la Coupe du monde

Les deux stars ont es deux stars ont 
terminé la Coupe du terminé la Coupe du 
monde au Qatar avec monde au Qatar avec 

des sentiments très différents des sentiments très différents 
et se retrouveront dans le et se retrouveront dans le 
vestiaire du Parc des Princes.vestiaire du Parc des Princes.
Lionel Messi et Kylian Lionel Messi et Kylian 
Mbappé ont été les grands Mbappé ont été les grands 
protagonistes de la Coupe du protagonistes de la Coupe du 
monde 2022. Et protagonistes monde 2022. Et protagonistes 
de l’un des plus grands de l’un des plus grands 
matchs de l’histoire des matchs de l’histoire des 
Coupes du monde, la finale Coupes du monde, la finale 
entre l’Argentine et la France entre l’Argentine et la France 
qui s’est terminée par un qui s’est terminée par un 
match nul 3-3 avant que les match nul 3-3 avant que les 
Argentins ne prennent le Argentins ne prennent le 
dessus aux tirs au but sur les dessus aux tirs au but sur les 
Tricolores.Tricolores.
La relation Messi-Mbappé La relation Messi-Mbappé 
impactée par les célébrations impactée par les célébrations 
de Martinez ?de Martinez ?
Malgré le premier triplé de Malgré le premier triplé de 
l’histoire en finale de Coupe l’histoire en finale de Coupe 
du monde depuis 1966, Kylian du monde depuis 1966, Kylian 
Mbappé n’avait aucune raison Mbappé n’avait aucune raison 
de sourire après la défaite de de sourire après la défaite de 
l’équipe de France. De l’autre l’équipe de France. De l’autre 

côté, Lionel Messi, auteur de côté, Lionel Messi, auteur de 
deux buts en finale, a atteint deux buts en finale, a atteint 
l’apothéose attendue. Après l’apothéose attendue. Après 
la période de célébration et de la période de célébration et de 
repos, les deux se retrouveront repos, les deux se retrouveront 
au PSG.au PSG.
Il est impossible de ne Il est impossible de ne 
pas imaginer comment se pas imaginer comment se 
déroulera cette rencontre. Ou déroulera cette rencontre. Ou 
du moins les sensations les du moins les sensations les 
plus particulières et les plus plus particulières et les plus 
intimes de celle-ci. Après intimes de celle-ci. Après 
tout, au-delà de la défaite elle-tout, au-delà de la défaite elle-
même, Kylian Mbappé a vu de même, Kylian Mbappé a vu de 
nombreuses provocations de nombreuses provocations de 
la part des athlètes argentins, la part des athlètes argentins, 
notamment du gardien de notamment du gardien de 
but Emiliano Martínez, qui but Emiliano Martínez, qui 
tenait une poupée avec son tenait une poupée avec son 
visage à côté de Messi - visage à côté de Messi - 
qui n’a pas caché son rire qui n’a pas caché son rire 
lorsqu’ il est tombé sur une lorsqu’il est tombé sur une 
autre poupée, issue du dessin autre poupée, issue du dessin 
animé des Tortues Ninja, qui animé des Tortues Ninja, qui 
faisait référence à l’attaquant faisait référence à l’attaquant 
français.français.
Et tout cela dans le contexte Et tout cela dans le contexte 
du vestiaire du Paris Saint-du vestiaire du Paris Saint-

Germain, qui, selon plusieurs Germain, qui, selon plusieurs 
rapports, est divisé entre les rapports, est divisé entre les 
athlètes sud-américains et les athlètes sud-américains et les 
joueurs français. La tendance joueurs français. La tendance 
est à une rencontre cordiale et est à une rencontre cordiale et 
respectueuse, bien sûr. Il est respectueuse, bien sûr. Il est 
bien connu que Mbappé a eu bien connu que Mbappé a eu 
des problèmes avec Neymar, des problèmes avec Neymar, 
mais sa relation avec Messi, mais sa relation avec Messi, 
si elle n’est pas une relation si elle n’est pas une relation 
d’amitié, est marquée par le d’amitié, est marquée par le 
respect mutuel.respect mutuel.

Un vestiaire encore plus Un vestiaire encore plus 
divisé ?divisé ?

La légère taquinerie observée La légère taquinerie observée 
lors de la finale de la Coupe du lors de la finale de la Coupe du 
monde, avec une célébration monde, avec une célébration 
de but plutôt dirigée vers de but plutôt dirigée vers 
l’un et l’autre au milieu de l’un et l’autre au milieu de 
changements frénétiques du changements frénétiques du 
tableau d’affichage au stade de tableau d’affichage au stade de 
Lusail, ne peut être considérée Lusail, ne peut être considérée 
que comme quelque chose qui que comme quelque chose qui 
reste dans le cadre du terrain. reste dans le cadre du terrain. 
Ce n’est pas non plus la Ce n’est pas non plus la 
première fois que des joueurs première fois que des joueurs 
de club s’affrontent en finale de club s’affrontent en finale 
d’une Coupe du monde.d’une Coupe du monde.

La grande différence avec le La grande différence avec le 
match décisif du Qatar était la match décisif du Qatar était la 
taille des joueurs en question. taille des joueurs en question. 
La situation au PSG tend La situation au PSG tend 
donc à se poursuivre comme donc à se poursuivre comme 
celle que nous connaissons celle que nous connaissons 
déjà : trois attaquants de la déjà : trois attaquants de la 
plus grande classe du football plus grande classe du football 
mondial (outre Mbappé et mondial (outre Mbappé et 

Messi, Neymar) dans une Messi, Neymar) dans une 
énorme lutte d’égos pour énorme lutte d’égos pour 
montrer qui est le patron de montrer qui est le patron de 
l’équipe. Le résultat final de l’équipe. Le résultat final de 
la Coupe du monde, couplé la Coupe du monde, couplé 
aux provocations à l’égard de aux provocations à l’égard de 
Mbappé, ajoutera-t-il un peu Mbappé, ajoutera-t-il un peu 
plus de piment à cette histoire plus de piment à cette histoire 
? Personne ne le sait encore.? Personne ne le sait encore.
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PSg :  

Pourquoi Kylian Mbappé est déjà de retour à 
l’entraînement ?

Moins de trois jours oins de trois jours 
après la finale après la finale 
de la Coupe du de la Coupe du 

monde, l’ attaquant a repris monde, l’attaquant a repris 
l’ entraînement avec Paris. l’entraînement avec Paris. 
Une décision prise avec sa Une décision prise avec sa 
direction.direction.
Ces derniers temps, Kylian Ces derniers temps, Kylian 
Mbappé fait tout par trois. Un Mbappé fait tout par trois. Un 
triplé en finale de la Coupe triplé en finale de la Coupe 
du monde dimanche face du monde dimanche face 
à l’Argentine (3-3, 2 t.a.b. à l’Argentine (3-3, 2 t.a.b. 
à 4) et trois jours plus tard à 4) et trois jours plus tard 
un retour à l’ entraînement un retour à l’entraînement 
du PSG qui a surpris tout le du PSG qui a surpris tout le 
monde. Ou presque. Sourire monde. Ou presque. Sourire 
en coin, survêtement gris, en coin, survêtement gris, 
petite pochette sous le bras, petite pochette sous le bras, 
le champion du monde 2018 le champion du monde 2018 
et vice-champion du monde et vice-champion du monde 
2022 a fait son apparition ce 2022 a fait son apparition ce 
matin au camp des Loges, matin au camp des Loges, 
confiant au passage qu’ il confiant au passage qu’il 
allait «mieux, mieux, mieux».allait «mieux, mieux, mieux».
L’attaquant international, qui L’attaquant international, qui 
regarde régulièrement les regarde régulièrement les 
matchs des autres sections du matchs des autres sections du 
PSG (féminines ou jeunes) PSG (féminines ou jeunes) 
n’est pas venu uniquement n’est pas venu uniquement 
jeter un coup d’œil à la jeter un coup d’œil à la 
rencontre amicale de ses rencontre amicale de ses 
partenaires mais bien pour partenaires mais bien pour 
reprendre l’ entraînement. reprendre l’entraînement. 

A priori en salle dans un A priori en salle dans un 
premier temps.premier temps.

Il a fait part de sa Il a fait part de sa 
fraîcheur physique et fraîcheur physique et 
mentale à sa directionmentale à sa direction

Au lendemain de la perte Au lendemain de la perte 
du titre de champion du du titre de champion du 
monde, plusieurs éléments ne monde, plusieurs éléments ne 
laissaient pourtant pas penser laissaient pourtant pas penser 
qu’une reprise aussi rapide qu’une reprise aussi rapide 
était envisageable. A la était envisageable. A la 
fenêtre de l’ hôtel le Crillon, fenêtre de l’hôtel le Crillon, 
Mbappé apparaissait parmi Mbappé apparaissait parmi 
les premiers joueurs aux les premiers joueurs aux 
côtés d’Ousmane Dembélé, côtés d’Ousmane Dembélé, 
Antoine Griezmann et  Antoine Griezmann et  
Olivier Giroud.Olivier Giroud.
Pourquoi après une si grosse Pourquoi après une si grosse 
déception, l’ attaquant des déception, l’attaquant des 
Bleus et du PSG a-t-il pris la Bleus et du PSG a-t-il pris la 
décision de revenir si vite à décision de revenir si vite à 
l’ entraînement et de ne pas l’entraînement et de ne pas 
couper afin de s’aérer l’ esprit couper afin de s’aérer l’esprit 
et de revenir les batteries et de revenir les batteries 
pleines. Ce choix est d’abord pleines. Ce choix est d’abord 
collectif. Lundi, le joueur a collectif. Lundi, le joueur a 
pu échanger avec son coach pu échanger avec son coach 
et sa direction sportive et et sa direction sportive et 
a exposé sa motivation de a exposé sa motivation de 
rejouer rapidement, avouant rejouer rapidement, avouant 
se sentir bien mentalement se sentir bien mentalement 
mais aussi physiquement.mais aussi physiquement.
La direction sportive, a, La direction sportive, a, 

elle rappelé ses objectifs elle rappelé ses objectifs 
importants et immédiats importants et immédiats 
et a vu d’un bon œil la et a vu d’un bon œil la 
possibilité d’accueillir le possibilité d’accueillir le 
meilleur buteur du mondial meilleur buteur du mondial 
dès ce mercredi. Avant la dès ce mercredi. Avant la 
compétition internationale, compétition internationale, 
elle avait en effet prévu elle avait en effet prévu 
que tout mondialiste qui que tout mondialiste qui 
reprendrait l’ entraînement reprendrait l’entraînement 

serait disponible 4 à 5 jours serait disponible 4 à 5 jours 
après pour participer à un après pour participer à un 
match. match. 
La participation de Kylian La participation de Kylian 
Mbappé à la rencontre Mbappé à la rencontre 
face à Strasbourg est donc face à Strasbourg est donc 
quasiment actée. Et c’est quasiment actée. Et c’est 
d’ailleurs le souhait de d’ailleurs le souhait de 
son entraîneur de le voir y son entraîneur de le voir y 
participer. Mais ce retour au participer. Mais ce retour au 

centre Ooredoo correspond centre Ooredoo correspond 
à une envie de tourner la à une envie de tourner la 
page de cet échec le plus page de cet échec le plus 
rapidement possible, et cela rapidement possible, et cela 
passe avant tout par le travail. passe avant tout par le travail. 
C’est aussi et certainement C’est aussi et certainement 
un message très fort envoyé un message très fort envoyé 
à ses partenaires. Surtout à à ses partenaires. Surtout à 
ceux qui ne sont pas encore ceux qui ne sont pas encore 
rentrés de vacances.rentrés de vacances.

L e technicien Zoheir e technicien Zoheir 
Djelloul a été désigné Djelloul a été désigné 
Directeur technique Directeur technique 

national (DTN) adjoint de national (DTN) adjoint de 
la Fédération algérienne de la Fédération algérienne de 
football (FAF), a annoncé football (FAF), a annoncé 
l’ instance fédérale mardi l’instance fédérale mardi 
soir dans un communiqué soir dans un communiqué 
publié sur son site officiel.publié sur son site officiel.
«Le nouveau DTN «Le nouveau DTN 
Mustapha Biskri, installé Mustapha Biskri, installé 
officiellement le mardi 6 officiellement le mardi 6 
décembre 2022, en marge décembre 2022, en marge 
des travaux de la réunion des travaux de la réunion 
extraordinaire du Bureau extraordinaire du Bureau 
Fédéral de la FAF, a pris ses Fédéral de la FAF, a pris ses 
quartiers dans son bureau quartiers dans son bureau 
sis au Centre technique sis au Centre technique 
national (CTN) de Sidi national (CTN) de Sidi 
Moussa. Il est accompagné Moussa. Il est accompagné 
dans sa mission par Zoheir dans sa mission par Zoheir 
Djelloul, désigné comme Djelloul, désigné comme 
adjoint», ajoute la même adjoint», ajoute la même 
source.source.
Agé de 62 ans, Mustapha Agé de 62 ans, Mustapha 
Biskri succède à Ameur Biskri succède à Ameur 
Chafik qui avait été limogé Chafik qui avait été limogé 
en février 2022 par l’ ancien en février 2022 par l’ancien 

président de la FAF Amara président de la FAF Amara 
Charaf-Eddine.Charaf-Eddine.
L’ intérim à la tête de la L’intérim à la tête de la 
DTN était assuré depuis par DTN était assuré depuis par 
Taoufik Korichi.Taoufik Korichi.
«Entraîneur-adjoint de «Entraîneur-adjoint de 
la sélection nationale de la sélection nationale de 
2007 à 2010 avec une 2007 à 2010 avec une 
participation à la Coupe participation à la Coupe 
du Monde 2010 en Afrique du Monde 2010 en Afrique 
du Sud, et une demi-finale du Sud, et une demi-finale 
à la Coupe d’Afrique à la Coupe d’Afrique 
des nations en Angola des nations en Angola 
la même année, Zoheir la même année, Zoheir 
Djelloul arrive à la DTN Djelloul arrive à la DTN 
avec une large expérience avec une large expérience 
des terrains. Il sera d’un des terrains. Il sera d’un 
apport incontestable pour apport incontestable pour 
la DTN et à Biskri qui, lui la DTN et à Biskri qui, lui 
aussi, arrive avec un riche aussi, arrive avec un riche 
background», souligne la background», souligne la 
FAF.FAF.
Et d’enchaîner : «Le nouveau Et d’enchaîner : «Le nouveau 
responsable technique du responsable technique du 
football algérien arrive avec football algérien arrive avec 
un projet riche et ambitieux un projet riche et ambitieux 
pour la DTN, avec comme pour la DTN, avec comme 
objectifs, entre autres, la objectifs, entre autres, la 

relance de la formation, relance de la formation, 
la prise en charge des la prise en charge des 
sélections jeunes et sélections jeunes et 
particulièrement le football particulièrement le football 
féminin».féminin».
Profitant du stage Profitant du stage 
qu’effectue actuellement qu’effectue actuellement 

l’ équipe nationale des moins l’équipe nationale des moins 
de 17 ans (U17) au Centre de 17 ans (U17) au Centre 
technique national (CTN) technique national (CTN) 
de Sidi Moussa, Biskri et de Sidi Moussa, Biskri et 
son adjoint «ont tenu à son adjoint «ont tenu à 
rassurer le sélectionneur rassurer le sélectionneur 
national, Arezki Remmane, national, Arezki Remmane, 

en promettant de l’ épauler en promettant de l’épauler 
jusqu’au déroulement de jusqu’au déroulement de 
l’ épreuve africaine», à l’épreuve africaine», à 
quatre mois de la Coupe quatre mois de la Coupe 
d’Afrique des nations CAN-d’Afrique des nations CAN-
2023 de la catégorie, en 2023 de la catégorie, en 
Algérie (29 avril - 20 mai).Algérie (29 avril - 20 mai).

FAF :
Zoheir Djelloul, désigné DTN adjoint
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Le CR Belouizdad a e CR Belouizdad a 
conservé le leadership conservé le leadership 
de la Ligue 1 Mobilis, de la Ligue 1 Mobilis, 

malgré son nul à domicile malgré son nul à domicile 
contre l’US Biskra (1-1), en contre l’US Biskra (1-1), en 
match disputé mardi après-match disputé mardi après-
midi au stade du 20-août midi au stade du 20-août 
1955 pour la mise à jour de la 1955 pour la mise à jour de la 
de 7e journée, au moment où de 7e journée, au moment où 
le MCA a remporté le «derby le MCA a remporté le «derby 
algérois» contre l’USMA (1-algérois» contre l’USMA (1-
0).0).
Les choses avaient pourtant Les choses avaient pourtant 
bien commencé pour le bien commencé pour le 
Chabab, qui avait réussi Chabab, qui avait réussi 
à trouver le chemin des à trouver le chemin des 
filets à l’heure de jeu, grâce filets à l’heure de jeu, grâce 
à Mohamed Belkhir (1-à Mohamed Belkhir (1-
0/62’ ), mais la suite a été 0/62’), mais la suite a été 
moins bonne, puisqu’à force moins bonne, puisqu’à force 
d’ insister, les Zibans ont d’insister, les Zibans ont 
réussi à arracher l’égalisation réussi à arracher l’égalisation 
sur pénalty, à quelques sur pénalty, à quelques 
encablures du coup de sifflet encablures du coup de sifflet 
final (1-1/86’ ).final (1-1/86’).
C’était suite à un tir puissant C’était suite à un tir puissant 
dans la surface de réparation, dans la surface de réparation, 
que le défenseur central que le défenseur central 
Sofiane Bouchar a détourné Sofiane Bouchar a détourné 
de la main, sous les yeux de de la main, sous les yeux de 
l’arbitre, qui n’a pas hésité l’arbitre, qui n’a pas hésité 
un seul instant à désigner un seul instant à désigner 
le point de penalty, tout en le point de penalty, tout en 
brandissant un carton rouge brandissant un carton rouge 
au capitaine du Chabab.au capitaine du Chabab.

La sanction a été exécutée La sanction a été exécutée 
par Billel Boukaroum, qui par Billel Boukaroum, qui 
a trouvé le petit filet, d’un a trouvé le petit filet, d’un 
tir puissant et bien placé, tir puissant et bien placé, 
offrant ainsi une précieuse offrant ainsi une précieuse 
égalisation à son équipe, à égalisation à son équipe, à 
seulement dix minutes du seulement dix minutes du 
coup de sifflet final (temps coup de sifflet final (temps 
additionnel inclus).additionnel inclus).
Assommé par cette Assommé par cette 
égalisation, et réduit à égalisation, et réduit à 
dix après l’expulsion de dix après l’expulsion de 
Bouchar, le club champion Bouchar, le club champion 
d’Algérie en titre a été d’Algérie en titre a été 
incapable d’exploiter la fin incapable d’exploiter la fin 

de match pour reprendre de match pour reprendre 
l’avantage au score et a dû l’avantage au score et a dû 
se contenter ainsi d’un nul à se contenter ainsi d’un nul à 
domicile (1-1).domicile (1-1).
Le Chabab conserve Le Chabab conserve 
néanmoins sa première place néanmoins sa première place 
au classement général, avec au classement général, avec 
31 points, alors que de son 31 points, alors que de son 
côté, l’USB a gagné une côté, l’USB a gagné une 
place, en rejoignant le RC place, en rejoignant le RC 
Arbaâ au 8e rang, avec 18 Arbaâ au 8e rang, avec 18 
unités pour chaque club.unités pour chaque club.
Dans le derby algérois contre Dans le derby algérois contre 
l’USMA, le Mouloudia l’USMA, le Mouloudia 
s’est contenté de réussir s’est contenté de réussir 

l’essentiel, en l’emportant l’essentiel, en l’emportant 
par la plus petite des marge par la plus petite des marge 
(1-0), et monter sur la (1-0), et monter sur la 
troisième marche du podium, troisième marche du podium, 
avec 25 points.avec 25 points.
Ce choc a été terne dans Ce choc a été terne dans 
l’ensemble, avec beaucoup l’ensemble, avec beaucoup 
de déchets techniques, de de déchets techniques, de 
part et d’autre.part et d’autre.
L’unique but de la rencontre L’unique but de la rencontre 
a d’ailleurs été inscrit sur a d’ailleurs été inscrit sur 
balle arrêtée, puisque c’est balle arrêtée, puisque c’est 
sur corner que Ben Abdi avait sur corner que Ben Abdi avait 
réussi à tromper la vigilance réussi à tromper la vigilance 
du gardien Benbot (67’ ).du gardien Benbot (67’).

Une défaite qui complique Une défaite qui complique 
la situation des Rouge et la situation des Rouge et 
Noir, n’ayant remporté Noir, n’ayant remporté 
aucun succès au cours des aucun succès au cours des 
cinq derniers matchs. C’est cinq derniers matchs. C’est 
d’ailleurs en toute logique d’ailleurs en toute logique 
qu’ ils dégringolent au qu’ils dégringolent au 
classement général, en se classement général, en se 
retrouvant septièmes, avec retrouvant septièmes, avec 
19 unités.19 unités.
Enfin, dans le duel des mal-Enfin, dans le duel des mal-
classés, disputé un peu classés, disputé un peu 
plus tard dans la soirée, le plus tard dans la soirée, le 
MC Oran a remporté une MC Oran a remporté une 
importante victoire dans importante victoire dans 
la course au maintien, en la course au maintien, en 
dominant la JS Kabylie (2-dominant la JS Kabylie (2-
1).1).
Non sans regrets pour les Non sans regrets pour les 
Canaris, qui tenaient un bon Canaris, qui tenaient un bon 
résultat nul (1-1) jusqu’à résultat nul (1-1) jusqu’à 
la 84’ , moment choisi par la 84’, moment choisi par 
Aymen Chedli pour planter Aymen Chedli pour planter 
une deuxième banderille, et une deuxième banderille, et 
offrir ce précieux succès aux offrir ce précieux succès aux 
gars d’El Hamri.gars d’El Hamri.
Le MCO est désormais Le MCO est désormais 
septième, ex aequo avec septième, ex aequo avec 
l’USM Alger, avec 19 points l’USM Alger, avec 19 points 
pour chaque club, alors que pour chaque club, alors que 
les Canaris, qui vivent l’une les Canaris, qui vivent l’une 
des pires saisons de leur des pires saisons de leur 
histoire, restent reléguables, histoire, restent reléguables, 
avec seulement douze unités avec seulement douze unités 
au compteur.au compteur.

ligUe 1 :
Le Chabab piégé par l’USB, le MCA remporte le derby

Messi et Mbappé sont-ils amis ? Ce qu’il faut 
attendre de la relation entre les deux stars au PSG 

après la Coupe du monde

Les deux stars ont es deux stars ont 
terminé la Coupe du terminé la Coupe du 
monde au Qatar avec monde au Qatar avec 

des sentiments très différents des sentiments très différents 
et se retrouveront dans le et se retrouveront dans le 
vestiaire du Parc des Princes.vestiaire du Parc des Princes.
Lionel Messi et Kylian Lionel Messi et Kylian 
Mbappé ont été les grands Mbappé ont été les grands 
protagonistes de la Coupe du protagonistes de la Coupe du 
monde 2022. Et protagonistes monde 2022. Et protagonistes 
de l’un des plus grands de l’un des plus grands 
matchs de l’histoire des matchs de l’histoire des 
Coupes du monde, la finale Coupes du monde, la finale 
entre l’Argentine et la France entre l’Argentine et la France 
qui s’est terminée par un qui s’est terminée par un 
match nul 3-3 avant que les match nul 3-3 avant que les 
Argentins ne prennent le Argentins ne prennent le 
dessus aux tirs au but sur les dessus aux tirs au but sur les 
Tricolores.Tricolores.
La relation Messi-Mbappé La relation Messi-Mbappé 
impactée par les célébrations impactée par les célébrations 
de Martinez ?de Martinez ?
Malgré le premier triplé de Malgré le premier triplé de 
l’histoire en finale de Coupe l’histoire en finale de Coupe 
du monde depuis 1966, Kylian du monde depuis 1966, Kylian 
Mbappé n’avait aucune raison Mbappé n’avait aucune raison 
de sourire après la défaite de de sourire après la défaite de 
l’équipe de France. De l’autre l’équipe de France. De l’autre 

côté, Lionel Messi, auteur de côté, Lionel Messi, auteur de 
deux buts en finale, a atteint deux buts en finale, a atteint 
l’apothéose attendue. Après l’apothéose attendue. Après 
la période de célébration et de la période de célébration et de 
repos, les deux se retrouveront repos, les deux se retrouveront 
au PSG.au PSG.
Il est impossible de ne Il est impossible de ne 
pas imaginer comment se pas imaginer comment se 
déroulera cette rencontre. Ou déroulera cette rencontre. Ou 
du moins les sensations les du moins les sensations les 
plus particulières et les plus plus particulières et les plus 
intimes de celle-ci. Après intimes de celle-ci. Après 
tout, au-delà de la défaite elle-tout, au-delà de la défaite elle-
même, Kylian Mbappé a vu de même, Kylian Mbappé a vu de 
nombreuses provocations de nombreuses provocations de 
la part des athlètes argentins, la part des athlètes argentins, 
notamment du gardien de notamment du gardien de 
but Emiliano Martínez, qui but Emiliano Martínez, qui 
tenait une poupée avec son tenait une poupée avec son 
visage à côté de Messi - visage à côté de Messi - 
qui n’a pas caché son rire qui n’a pas caché son rire 
lorsqu’ il est tombé sur une lorsqu’il est tombé sur une 
autre poupée, issue du dessin autre poupée, issue du dessin 
animé des Tortues Ninja, qui animé des Tortues Ninja, qui 
faisait référence à l’attaquant faisait référence à l’attaquant 
français.français.
Et tout cela dans le contexte Et tout cela dans le contexte 
du vestiaire du Paris Saint-du vestiaire du Paris Saint-

Germain, qui, selon plusieurs Germain, qui, selon plusieurs 
rapports, est divisé entre les rapports, est divisé entre les 
athlètes sud-américains et les athlètes sud-américains et les 
joueurs français. La tendance joueurs français. La tendance 
est à une rencontre cordiale et est à une rencontre cordiale et 
respectueuse, bien sûr. Il est respectueuse, bien sûr. Il est 
bien connu que Mbappé a eu bien connu que Mbappé a eu 
des problèmes avec Neymar, des problèmes avec Neymar, 
mais sa relation avec Messi, mais sa relation avec Messi, 
si elle n’est pas une relation si elle n’est pas une relation 
d’amitié, est marquée par le d’amitié, est marquée par le 
respect mutuel.respect mutuel.

Un vestiaire encore plus Un vestiaire encore plus 
divisé ?divisé ?

La légère taquinerie observée La légère taquinerie observée 
lors de la finale de la Coupe du lors de la finale de la Coupe du 
monde, avec une célébration monde, avec une célébration 
de but plutôt dirigée vers de but plutôt dirigée vers 
l’un et l’autre au milieu de l’un et l’autre au milieu de 
changements frénétiques du changements frénétiques du 
tableau d’affichage au stade de tableau d’affichage au stade de 
Lusail, ne peut être considérée Lusail, ne peut être considérée 
que comme quelque chose qui que comme quelque chose qui 
reste dans le cadre du terrain. reste dans le cadre du terrain. 
Ce n’est pas non plus la Ce n’est pas non plus la 
première fois que des joueurs première fois que des joueurs 
de club s’affrontent en finale de club s’affrontent en finale 
d’une Coupe du monde.d’une Coupe du monde.

La grande différence avec le La grande différence avec le 
match décisif du Qatar était la match décisif du Qatar était la 
taille des joueurs en question. taille des joueurs en question. 
La situation au PSG tend La situation au PSG tend 
donc à se poursuivre comme donc à se poursuivre comme 
celle que nous connaissons celle que nous connaissons 
déjà : trois attaquants de la déjà : trois attaquants de la 
plus grande classe du football plus grande classe du football 
mondial (outre Mbappé et mondial (outre Mbappé et 

Messi, Neymar) dans une Messi, Neymar) dans une 
énorme lutte d’égos pour énorme lutte d’égos pour 
montrer qui est le patron de montrer qui est le patron de 
l’équipe. Le résultat final de l’équipe. Le résultat final de 
la Coupe du monde, couplé la Coupe du monde, couplé 
aux provocations à l’égard de aux provocations à l’égard de 
Mbappé, ajoutera-t-il un peu Mbappé, ajoutera-t-il un peu 
plus de piment à cette histoire plus de piment à cette histoire 
? Personne ne le sait encore.? Personne ne le sait encore.
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En Bref...

Elon Musk, atteint du syndrôme Twitter, 
contamine Tesla et provoque la panique chez 

ses investisseurs

Si le Raspberry Pi 5 est bien prévu, 
il ne sortira pas en 2023

Messi détrône… un œuf

« CHAMPIONS DU MONDE 

!!!!!!! J’en ai rêvé tant de fois, 

je l’ai tellement souhaité que je 

n’en reviens pas, je n’arrive pas 

à y croire… Merci beaucoup à 

ma famille, à tous ceux qui me 

soutiennent et aussi à tous ceux qui 

ont cru en nous. Nous prouvons 

une fois de plus que les Argentins, 

lorsque nous combattons ensemble 

et unis, nous sommes capables 

d’obtenir ce que nous voulons. Le 

mérite revient à ce groupe, qui est 

au-dessus des individualités, c’est 

notre force de nous battre pour un 

même rêve qui était aussi celui de 

tous les Argentins… Nous l’avons 

fait !!! », écrit la Pulga en légende 

de ces photos.

Le post le plus liké sur Instagram 

était, jusqu’à présent, la photo 

d’un œuf, publiée en janvier 2019. 

Le cliché atteint aujourd’hui 56,5 

millions de likes. Le mois dernier, 

Lionel Messi avait déjà récolté 

plusieurs dizaines de millions de 

likes grâce à un post Instagram 

dans le cadre d’une campagne de 

publicité pour Louis Vuitton. Sur la 

photo, on le voit jouer aux échecs 

avec Cristiano Ronaldo.

Les actions en Bourse de 
Tesla continuent de plonger 
drastiquement. En cause, des 
investisseurs paniqués par 
la situation en Chine, mais 
également par le comportement 
du P.-D.G. de l’entreprise, Elon 
Musk.
Ce mardi 20 décembre, les 
actions du constructeur ont 
baissé de 8 % pour atteindre 
leur niveau le plus bas depuis 
52 semaines.
La situation en Chine est 
préoccupante
Cette chute peut s’expliquer 
par deux raisons. La première 
est la situation très inquiétante 
de la Chine, qui a décidé 

de complètement inverser 
sa politique zéro Covid, 
entraînant une immense hausse 
de la contamination dans le 
pays. Pour rappel, l’empire du 
Milieu est un marché essentiel 
pour Tesla, l’adoption des 
véhicules électriques y est en 
effet plus rapide qu’aux États-
Unis et en Europe.
En amont, les investisseurs sont 
préoccupés par Elon Musk, qui 
semble désormais privilégier 
Twitter à Tesla. La semaine 
passée, il n’a pas hésité à vendre 
l’équivalent de 3,6 milliards de 
dollars de ses actions dans le 
constructeur automobile, allant 
à l’encontre d’une promesse 

faite au mois d’avril. « Le prix de 
l’action Tesla reflète maintenant 
la valeur de ne pas avoir de P.-
D.G. Excellent travail du conseil 
d’administration de Tesla - Il est 
temps de se secouer», déclare 
Ross Gerber, investisseur de 
l’entreprise.
Toutefois, cette justification 
ne semble pas pouvoir tout 
expliquer : l›action de Tesla a 
chuté davantage que celle des 
autres grands constructeurs 
automobiles américains depuis 
que Musk a annoncé son 
intention d›acheter Twitter en 
avril 2022. Depuis cette date, 
elles ont baissé de 59 %, contre 
26 % pour Ford et 12 % pour 

General Motors.

Le comportement de Musk 

inquiète chez Tesla

Les investisseurs craignent que 

la gestion de Twitter par Elon 

Musk ait un impact direct sur 

la bonne santé de Tesla. Le 

milliardaire prend en effet des 

mesures drastiques : suspension 

de comptes de journalistes, 

appels du pied à l’extrême 

droite à travers des théories 

complotistes, etc. Ces décisions 

risquent de grandement refroidir 

la clientèle de gauche de Tesla.

Chez le constructeur, on 

espère soit un plus grand 

investissement de Musk, soit 

un départ de ce dernier de son 

poste de P.-D.G. Visiblement, 

la première option semble la 

plus envisageable : l’homme 

d’affaires vient d’annoncer 

qu’il était à la recherche d’un 

nouveau dirigeant pour Twitter, 

après que les utilisateurs du 

réseau social ont voté pour son 

départ.

Une année 2023 que la 
société Raspberry Pi 
souhaite intégralement 

placer sous le signe de la « 
remise en ordre ».
Depuis le 29 février 2012 et la 
sortie de son premier modèle 
d’ordinateur monocarte, c’est 
peu de dire que la société 
Raspberry Pi a le vent en poupe.
Extrêmement difficile d’accès
Problème, elle n’était 
absolument pas prête à absorber 
une explosion de la demande 
telle qu’elle a pu connaître 
début 2020. Plus gênant encore, 
la formidable croissance 
s’est accompagnée d’un 
bouleversement logistique.
La crise sanitaire liée à la 
Covid-19 et ses conséquences 
sur l’ensemble de l’industrie 
des semi-conducteurs ont 
complètement pris de cours la 
société Raspberry Pi qui s’est 
retrouvée incapable de suivre.
De fait, depuis bientôt deux ans, 
il est extrêmement difficile de 
mettre la main sur son produit 

phare, le Raspberry Pi 4 Model 
B, et pour ainsi dire impossible 
de trouver son petit frère, le 
Compute Model 4.
Dans ces conditions, et alors 
que l’on commence à parler 
d’un Raspberry Pi 5, le P.-D.G. 
de Raspberry Pi Eben Upton a 
précisé un peu les objectifs de 
sa société pour l’année 2023.

Du mieux pour 2023 ?
À Christopher Barnatt qui gère 
la chaîne YouTube Explaining 
Computers, Eben Upton a 

expliqué qu›il ne « fallait pas 
s’attendre à un Pi 5 l’année 
prochaine » avant d’ajouter 
que 2023 allait être « une année 
pour se remettre ».
L›idée est donc de remettre 
de l›ordre dans la production 
actuelle et de ne pas ajouter 
au chaos : « Ce qui serait un 
véritable désastre, ce serait 
d’essayer d›introduire quelque 
chose comme un produit 
Raspberry Pi 5 ».
Eben Upton cherche à ne surtout 

pas reproduire les scénarios des 
Compute Model 4 (octobre 
2020) et Raspberry Pi Zero 2 
W (novembre 2021) dont la 
production a presque toujours 
été réservée par les industriels.
« Si nous lançons aujourd›hui 
un Raspberry Pi 5 soit il ne 
décollera pas à cause des 
diverses contraintes qui 
existent soit il va cannibaliser 
l’ensemble de notre chaîne 
d’approvisionnement ».
« La bonne nouvelle, c’est qu’à 
compter du second semestre, 
puis sur l’année 2024, nombre 
de ces contraintes devraient 
s’atténuer » précise Eben Upton 
en forme d’encouragement vers 
ce « retour à la normale » tant 
évoqué.
Reste que si la sortie d›un 
Raspberry Pi 5 se matérialise 
bel et bien au cours de l’année 
2024, ces cinq années depuis 
la sortie du précédent modèle 
seront le plus grand écart dans 
l’histoire de la petite machine.
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À partir des données de 15 
millions d’Américains 
du Nord, des chercheurs 

ont évalué une incidence actuelle 
de la maladie de Parkinson 
beaucoup plus élevée que les 
précédentes estimations. Des 
chiffres qui pourraient débloquer 
davantage de financements pour 
la recherche et l’accès aux soins.
Le nombre annuel de nouveaux 
diagnostics de la maladie de 
Parkinson en Amérique du Nord 
est beaucoup plus élevé que les 
estimations antérieures. Cette 
maladie est la deuxième affection 
neurodégénérative liée à l’âge la 
plus fréquemment diagnostiquée 
en Amérique du Nord, après la 
maladie d’Alzheimer.
L’étude, publiée dans npj 

Parkinson’s Disease, visait 

à examiner l’incidence de la 

maladie dans cinq cohortes 

épidémiologiques aux États-

Unis et en Ontario (Canada) pour 

une année commune : 2012. En 

effet, la fréquence d’une maladie 

dans une population donnée peut 

être mesurée par la prévalence 

annuelle (proportion de personnes 

actuellement diagnostiquées 
avec la maladie) ou l’incidence 
(proportion de personnes 
nouvellement diagnostiquées 
avec la maladie). L’agence de 
presse Reuters précise que 2012 
est l’année la plus récente pour 
laquelle les données nécessaires 
étaient cohérentes entre toutes les 
bases de données.
Amérique du Nord : près de 90 
000 nouveaux cas cette année ?
Ensuite, à l›aide de modèles 
informatiques, les chercheurs ont 
ajusté les résultats pour refléter 
les populations américaines plus 
récentes. Les cohortes contenaient 
des données sur 6,7 millions 
d’adultes, âgés de 45 ans et plus, 
et 9,3 millions d›adultes, âgés 
de 65 ans et plus. Alors que des 

études américaines antérieures 
avaient suggéré qu›environ 
60 000 personnes étaient 
diagnostiquées chaque année 
avec la maladie de Parkinson, 
Reuters affirme que ce nombre 
était probablement plus proche 
de 86 000 en 2020, et approchera 
les 90 000 cette année. L’étude 
montre que l›incidence de la 
maladie augmente avec l›âge, le 
principal facteur de risque, et est 
plus élevée chez les hommes que 
chez les femmes.
Les chercheurs espèrent que la 
publication de ces chiffres en 
augmentation permettra d’obtenir 
davantage de financements pour 
la recherche et l’accès aux soins.

Quel est le mécanisme qui 
déclenche l’inflammation du 
cerveau, susceptible d’entraîner 
la démence ou les accidents 
vasculaires cérébraux ? Une 
équipe de chercheurs qui étudie 
depuis plusieurs années l’impact 
de l’obésité sur le cerveau 
montre que la graisse abdominale 
favorise l’inflammation cérébrale 
chez les souris mâles, tandis que 
la transplantation de graisse sous-
cutanée réduit leur inflammation 
cérébrale.
La répartition différentielle 
de la graisse entre hommes et 
femmes offrirait un avantage 
considérable à ces dernières. 
D’après une étude publiée dans la 
revue Diabetes, leur propension 
à déposer davantage de graisse à 

des endroits tels que les hanches, 
les fesses et l’arrière des bras, 
appelée graisse sous-cutanée, les 
protège contre l’inflammation du 
cerveau jusqu’à la ménopause. Au 
contraire, les hommes présentent 
généralement un risque beaucoup 
plus élevé de problèmes liés 
à l’inflammation (de la crise 
cardiaque à l’accident vasculaire 
cérébral) à cause de la répartition 
abdominale de leur tissu adipeux.
Pour tester l›hypothèse selon 
laquelle la localisation de la 
graisse chez les femmes les 
protègerait de l›inflammation, des 
souris mâles et femelles suivant 
un régime riche en graisses ont 
subi une intervention chirurgicale 
de la graisse sous-cutanée (de 
type liposuccion), visant à 

l›éliminer. « Lorsque nous avons 
retiré la graisse sous-cutanée de 
l’équation, tout d›un coup, le 
cerveau des femelles a commencé 
à présenter une inflammation de 
la même manière que le cerveau 
des mâles, et les femelles ont 
pris plus de graisse viscérale », 
explique Alexis M. Stranahan, 
docteure en neurosciences et 
coauteure de l’étude.

Une protection du cerveau 
jusqu’à la ménopause

« En comparaison, ce n›est 
qu›après la ménopause que 
les femelles qui n›avaient pas 
subi d›ablation de graisse sous-
cutanée, mais qui avaient suivi 
un régime riche en graisses, 
ont présenté des niveaux 
d›inflammation cérébrale 

similaires à ceux des mâles », 
poursuit-elle. Toutefois, retirer 
la graisse sous-cutanée à un âge 
précoce chez des souris suivant un 
régime pauvre en graisses n›induit 
pas de signe d’inflammation 

dans le cerveau. Il semble donc 

qu›un régime riche en graisses et 

une liposuccion constituent des 

facteurs de risque d’inflammation 
du cerveau.

 Et si le suicide avait une origine 
génétique et héréditaire ?
Une nouvelle étude parue 
dans le JAMA Psychiatry s’est 
demandé s’il existait un terrain 
génétique pour le suicide, en 
particulier pour les pensées et les 
comportements suicidaires. Dans 
cette étude de grande ampleur, 
démarrée en 2011 et toujours en 
cours, 633 778 vétérans militaires 

américains ont pu être inclus. Le 
panel comportait 57 152 femmes 
et 576 626 hommes, 121 118 
personnes d’origine africaine, 
8 285 d’origine asiatique, 452 
767 d’origine européenne et 
51 608 personnes d’origine 
hispanique. Les données de leur 
dossier médical militaire ont été 
consultées : 121 211 individus 
souffraient de pensées et de 

comportements suicidaires, soit 
19,1 %.
Qu’est-ce qu’un GWAS ?
Chacun d›entre nous possède 
un génome constitué d›environ 
3 milliards de paires de bases. 
Entre deux personnes, il y a 
une différence de paires de 
bases environ toutes les 1 000 
paires de bases. Ces différences 
s›appellent des polymorphismes 
(ou SNP pour single nucleotide 
polymorphism, en anglais). C›est 
grâce aux SNP que nous sommes 
tous différents : taille, visage, 
couleur de cheveux... mais aussi 
susceptibilité à développer 
certaines maladies. Une GWAS 
(Genome Wide Association 
Study) permet d›analyser les SNP 
d›un grand nombre de personnes 
afin de les comparer entre eux et 
d›établir si un SNP est corrélé 
à une maladie spécifique, ici 

les pensées et comportements 
suicidaires.
Des gènes de prédisposition au 
suicide
L›analyse des résultats a 
montré que plus de 200 SNP 
étaient associés aux pensées et 
comportements suicidaires. Ces 
200 SNP sont situés sur sept 
régions différentes (chromosome 
2, 6, 9, 11, 14, 16 et 18). Une 
grande partie était sur des 
régions introniques, donc non 
codantes (dépourvues de gènes). 
En tout, quatre gènes - ESR1, 
DRD2, TRAF3, DCC - ont pu 
être associés aux pensées et 
comportements suicidaires. ESR1 
est un récepteur aux œstrogènes 
; ce gène a déjà été relié au 
syndrome post-traumatique et 
à la dépression. DRD2 est un 
récepteur à la dopamine ; il a déjà 
été associé à la schizophrénie, au 

TDAH, aux troubles de l›humeur 
et à l›alcoolisme. TRAF3 a 
été relié à la toxicomanie et au 
TDAH. Enfin, DCC aurait un lien 
avec les troubles psychiatriques. 
Ces gènes s›expriment 
principalement dans les tissus 
cérébraux et hypophysaires.
Des travaux complémentaires 
sont maintenant nécessaires pour 
comprendre comment ces gènes 
impactent les pensées suicidaires. 
L›étape suivante sera, peut-être, 
de mettre au point des thérapies 
ciblées pour prévenir le risque 
suicidaire chez les personnes 
prédisposées par la génétique, en 
particulier lors d›événements de la 
vie potentiellement déclencheurs. 
Les auteurs supputent que le 
lithium, un traitement de référence 
pour réduire le risque suicidaire, 
modulerait l’expression de 
TRAF3 par exemple.

La maladie de Parkinson est bien plus fréquente
 qu’on ne le pensait

La graisse sous-cutanée protège le cerveau des femmes

Les scientifiques identifient des gènes associés au suicide
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Appelé également arbre à 
coing, pomme d’or ou 
poire de Cydonie, en 

raison de ses fruits charnus parés 
d’un léger duvet - les coings, le 
cognassier est originaire d’Iran et 
du Caucase. Le Cydonia Oblonga 
se cultive facilement pourvu que 
vous respectiez des règles de base.
Nom scientifique : Cydonia 
oblonga (ou Cydonia Vulgaris)
Famille : Rosacées
Variétés : Cognassier du Portugal, 
Cognassier Champion jaune, 
Cydonia oblonga Monstrueux 
de Vranja, Cydonia oblonga 
Bourgeault, Cydonia oblonga 
Leskovacz, Cydonia oblonga 
Kuganskaya, Cydonia oblonga 
Rea’s Mammoth, Cydonia 
oblonga Aromatnaya
Couleur des fleurs :  Fleurs 
blanches, Fleurs roses
Plantation : Plantation en 
octobre, Plantation en novembre, 
Plantation décembre, Plantation 
janvier, Plantation février, 
Plantation en mars
Exposition : Soleil, Mi-ombre
Type de sol : Drainé, neutre à un 
peu acide
Utilisation : En sous-bois, Dans 
un verger
Floraison : Floraison en mai
Feuillage : Caduc
Maladies, animaux nuisibles 
: Entomosporiose, moniliose, 
pucerons
Arrosage : Moyen
Croissance : Normale
Longévité : Vivace
Hauteur : 4 à 6 mètres
Récolte : Récolte en septembre, 
Récolte en octobre, Récolte en 
novembre
Symbolique : Fécondité
Vertus médicinales : Digestives, 
antidiarrhéiques

Pouvant atteindre près de 6 m de 
haut et de large et connu pour sa 
forme en gobelet, cet arbre fruitier, 
est aussi aimé pour sa dimension 
ornementale due à ses jolies fleurs 
aux pétales blancs teintés de rose.

Comment planter un 
cognassier?

Arbre fruitier à la belle allure au 
cœur d’un verger, le cognassier 
embellit aussi tout jardin grâce 
à ses grandes et plates fleurs 
blanches ponctuées de rose très 
odorantes s’ouvrant en mai. Elles 
laisseront place aux futurs coings, 
ces fruits à pépins de couleur 
jaune or surnommés, à juste titre, 
«pommes d’or».
Très courant dans le sud de la 
France, qui jouit d’un climat 
agréable, le cydonia s’adapte 
aussi aux régions plus rigoureuses 
puisqu’il est rustique malgré son 
feuillage caduc.
Facile à cultiver, il se plaît au 
soleil et dans une zone épargnée 
par les vents. L’idéal est de planter 
le cognassier entre l’automne et 
l’hiver.
1. Réalisez un trou assez large 
et profond : le système racinaire 
du cognassier se développe 
rapidement.
2. Nettoyez le trou et retirez toutes 
les mauvaises herbes, cailloux et 
tout autre déchet
3. Un apport d›engrais ou de corne 
broyée peut être bénéfique
4. Plantez votre arbre et recouvrez 
de terre en veillant à ce que le 
point de greffe reste visible, au-
dessus de la surface du sol
5. Arrosez bien
Si vous souhaitez planter d›autres 
poires de cydonie, seule la variété 
Bourgeault étant la plus précoce 
de toutes, pensez à respecter les 
distances pour la bonne pousse de 

chacun :
Jusqu’à 7 mètres entre chaque 
arbre si vous les destinez à la 
production de coings
Jusqu’à 4 mètres s’il s’agit 
d’habiller votre jardin
Jusqu’à 3 mètres pour une 
utilisation en haie
Quelle terre pour un cognassier 

?
L’arbre fruitier s’adapte aussi à 
tout type de sols, l’idéal étant une 
terre légèrement argileuse, neutre 
voire quelque peu acide et drainée. 
L’acidité du sol doit néanmoins 
être dosée car cela aurait un impact 
sur le parfum des coings. Une terre 
faiblement calcaire ne nuira pas à 
son développement. L›ennemi 
numéro un du cognassier, comme 
de beaucoup de végétaux, reste le 
manque. Veillez toujours à garder 
une terre bien arrosée et drainée. 
L›ajout de matières organiques 
peut d›ailleurs contribuer à la 
rafraîchir, notamment lors de la 
période estivale.
Entretien du cognassier
Depuis le tronc et jusqu’à près 
d›un mètre, la zone de plantation 
doit toujours rester propre et 
fraîche. L’arbre à coing est très 
fertile et s’arrose régulièrement au 
cours de ses premières années de 
pousse.
Mettez un paillage à base de 
feuilles mortes vous permettra de 
venir à bout des mauvaises herbes 
de façon durable.
A chaque début d›automne, vous 
pouvez ajouter un peu de compost 
afin de nourrir la terre.
A chaque début de printemps, 
renouvelez l›opération avec de 
l’engrais pour stimuler votre arbre.
Retirez les bois morts.
Afin de les stimuler, si votre 
cognassier est jeune, coupez un 

peu les branches du tronc.
Taille du cognassier : comment 

faire ?
Contrairement à d’autres arbres 
fruitiers de la famille des Rosacées, 
la taille du cydonia est plus 
aléatoire. Au début de sa pousse, 
vous pouvez réaliser la future 
charpente en taillant les branches 
charpentières partant du tronc : on 
parle de taille de formation. Ces 
branches formeront la charpente 
de votre arbre fruitier. Vous 
pouvez aussi tailler les rameaux 
fructifères, selon la technique que 
vous préférez utiliser. Ensuite, il 
s›agit surtout de retirer les pousses 
de trop ou gênant la bonne 
croissance de votre cognassier.
Maladies du cognassier
Arbre solide, le cydonia est sujet 
aux maladies si on n›y prend pas 
garde.
Parmi elles, l’entomosporiose. 
Il s’agit de taches brunâtres qui 
s›accumulent sur le feuillage. 
Cette maladie est surtout à craindre 
durant le printemps et l’été en 
cas d›humidité trop importante. 
Sans pour autant laisser sécher la 
terre, il faudra donc bien gérer son 

niveau d’humidité.
Autre maladie dont le cognassier 
peut souffrir, la moniliose. Elle 
s›en prend aux fruits et dessèche 
même les rameaux à leur 
extrémité. Une solution dans ce 
cas : retirer les fruits et rameaux 
contaminés. La bouillie bordelaise 
peut venir à bout de la maladie tout 
comme la prêle, plante sauvage 
: il suffit de la faire bouillir et de 
déposer la préparation au début de 
la floraison, en mai.
Quant aux nuisibles, on connait 
surtout l›action des pucerons : un 
peu de savon noir les fera fuir.
Récolter les coings
La récolte des coings, pouvant 
peser plus de 500 g chacun, se 
fait tardivement durant l›automne, 
juste avant les premières gelées. 
Vous pouvez aussi cueillir vos 
belles «pommes d›or» une fois 
qu’ils sont au sol. Mais dans ce 
cas, récupérez-les vite afin de les 
conserver en bon état. Ne soyez 
pas surpris de ramasser des coings 
mûrs encore durs : c’est tout à fait 
normal.

Parasols et voiles d’ombrage sont 
souvent utilisés pour répondre 
à une situation d’urgence, 
quand le temps nous manque. 
Pourtant, les solutions pour 
créer des espaces de fraîcheur 
au jardin sont nombreuses. Plus 
ou moins coûteuses, plus ou 
moins naturelles, découvrez ici 
quelques idées.
S’abriter sous l’ombre portée de 
la maison
Parfois, il n’y a pas besoin de 
faire d’aménagement particulier 
pour profiter d’un coin d’ombre 
chez soi. Votre maison peut vous 
prémunir des coups de soleil via 
l’ombre qu’elle projette sur le 
sol. Pour créer un coin abrité des 
rayons du soleil, tirez-en parti. 
Observez comment l’ombre 
se déplace au fil de la journée, 
puis, en fonction, vous pourrez 
aménagez une terrasse ou un 
espace de repos là où la partie de 

votre jardin est à l’ombre pendant 
les heures les plus chaudes, 
disons entre 11h et 17h.
Aménager durablement une 
terrasse qui touche la maison
La plupart du temps, les terrasses 
sont contigües à la maison. Elles 
sont même très souvent exposées 
au Sud, de manière à bénéficier 
du soleil le plus longtemps 
possible dans la journée. 
Mais une telle exposition, par 
temps chaud et ensoleillé, peut 
s’avérer imparfaite. Aussi, 
pour pouvoir profiter de votre 
jardin et/ou de votre terrasse 
en toutes circonstances, optez 
pour un aménagement pérenne. 
Différentes possibilités s’offrent 
à vous.
Un aménagement avec une 
couverture fixe
Si vous souhaitez bénéficiez d’un 
espace ombragé toute l’année, 
qui peut s’avérer utile dans les 

régions chaudes, peut-être feriez-
vous bien d’investir dans un 
aménagement solide tel qu’un 
auvent maçonné couvert de tuiles. 
Si vous désirez plus de légèreté, 
la pergola couverte de canisses 
est une alternative intéressante 
car moins opaque aux rayons du 

soleil.  
Un aménagement avec une 
couverture amovible
si vous n’êtes pas prêts à faire une 
croix sur la chaleur qu’apporte 
notre astre toute l’année, optez 
pour l’intermittence, c’est-à-dire 
pour un aménagement qui peut 

être installé et enlevé à votre 
convenance. Par exemple, le store 
est une bonne option. Pour rester 
dans l’idée de la pergola, il en 
existe dont la couverture, en toile 
ou en coton par exemple, n’est 
pas fixée de manière pérenne et 
peut donc être désinstallée au gré 
des envies,
L’option de la pergola couverte 

de grimpantes
Pergola quand tu nous tiens… 
Très esthétique, la pergola est 
un aménagement très polyvalent 
qui offre une multitude de 
possibilités. Pour rester à l’abri 
tout en bénéficiant d’odeurs 
naturelles, vous pouvez 
également l’habiller de plantes 
grimpantes. Cette technique, en 
fonction de la plante choisie, 
a l’avantage, outre son aspect 
esthétique, de faire de l’ombre 
seulement en été. 

Cognassier : plantation et entretien de l’arbre à coing

Comment créer un coin d’ombre au jardin ?
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Une exposition collective 
itinérante regroupant les 
œuvres de 63 artistes 

plasticiens dans plusieurs wilayas 
sera lancée à partir d’Alger le 26 
décembre dans le cadre du 60e 
anniversaire du recouvrement de 
l’Indépendance, a annoncé mardi 
le Directeur général de l’Agence 
algérienne pour le rayonnement 
culturel (AARC), organisateur de 
l’évènement.
S’exprimant lors d’un point de 
presse, Abdelkader Bendamèche 
a précisé que le lancement de 
cette exposition intitulée «60 ans 
de création picturale algérienne» 
regroupera les oeuvres deux 
générations de plasticiens et artiste 
visuels pour marquer l’évolution 
de la création picturale en Algérie 

durant 60 ans.
Le lancement de cette exposition 
sera donné à partir du Palais de la 
culture Moufdi -Zakaria à Alger, 
qui accueillera du 26 décembre 
au 15 janvier prochain les 
créations d’artistes visuels issus 
de plusieurs villes d’Algérie.
Outre la capitale, les wilayas 
de Tlemcen, Bechar, Mascara, 
Mostaganem, Laghouat, Tizi 
Ouzou, Mila, Msila et Skikda, 
accueilleront, tour à tour, cette 
exposition au niveau des maisons 
de la culture locales.
Des plasticiens à l’image de  
Narimann Ghelamallah, Djazia 
Cherrih, Ismahane Mezouar, 
Nedjoua Seraa, Karim Sergoua, 
Mohamed Oulhaci, Abdelkader 
Belkhorissat, El Hachemi Ameur, 

Merine Hadj Abderahmane, 
Rachid Nacib, Jaoudet Gassouma 
ou encore le photographe Jamel 
Matari, figurent parmi les artistes 
participants à cet évènement.
Le plasticien et enseignant Karim 
Sergoua, associé à ce projet, a 
souligné «un intérêt des jeunes 
créateurs pour cette exposition 
qui vise à montrer les différents 
styles et courants artistiques 
représentatifs en Algérie».
Inscrite dans le cadre du 
programme du ministère de la 
Culture et des Arts pour marquer le 
60e anniversaire du recouvrement 
l’indépendance, l’exposition 
«60 ans de création picturale 
algérienne» sera clôturée le 2 
juillet à Skikda, dernière escale de 
cet manifestation itinérante.

Dix-huit (18) concurrents 
prennent part à la 10e édition 
du Festival de la musique et la 
chanson du Souf qui a débuté 
lundi soir à El-Oued.
La manifestation artistique 
qu’abrite la maison de la culture 
«Mohamed Lamine Lamoudi», 
durant trois jours, est supervisée 
par un jury composé d’artistes 
et spécialistes de musique 
chargés de l’évaluation des 
candidats en lice, ont indiqué les 
organisateurs.
La cérémonie d’ouverture de cette 

nouvelle édition a été animée par 
des artistes les plus célèbres à 
El-Oued, accompagnés de quatre 
troupes locales de la musique et 
chanson soufies caractérisées par 
ses paroles et sa mélodie typique 
incarnant le riche patrimoine de 
la région.
Des expositions comprenant 
des ouvrages, documents, 
photographies dédiés au parcours 
de grandes figures locales qui 
ont laissé leurs empreintes dans 
ce domaine, à l’image du défunt 
musicien compositeur Ali Labidi, 

ainsi que les éditions précédentes 
du Festival la musique et chanson 
du Souf, sont au programme de 
cette manifestation.
Le directeur central du livre 
au ministère de la Culture et 
des arts, Tidjani Tama a, à 
cette occasion, indiqué que le 
Festival est considéré comme 
une école ayant permis lors des 
précédentes éditions de découvrir 
de nouveaux talents lesquels ont 
réussi à rafler les premiers prix 
dans différentes compétitions 
nationales de la chanson.

Les participants au colloque 
«Calligraphie et manuscrits 
islamiques» ont appelé lundi 
de Laghouat au terme de leurs 
travaux à davantage d’efforts pour 
la collecte et la conservation du 
patrimoine manuscrit en Algérie, 
a-t-on appris des organisateurs.
Les intervenants, chercheurs, 
calligraphes et universitaires 
d’institutions nationales et 
étrangères, ont suggéré, au 
terme de cette rencontre de trois 
jours, la création d’une ligue 
nationale chargée de la collecte 
des manuscrits en Algérie, la 
conservation et la promotion 
de ce patrimoine, ainsi que 
l’organisation de sessions de 
formation internationales sur la 
vérification des manuscrits et 
leurs sciences.
Les participants au colloque 
ont également préconisé 
l’encouragement des étudiants 

à l’élaboration des thèses 
de recherches académiques 
sur le manuscrit, proposé la 
mise au point des règlements 
unifiés pour la protection des 
manuscrits, l’exploitation des 
nouvelles technologies dans le 
développement du catalogage et 
la numérisation des manuscrits 
et recommandé la tenue de 
rencontres internationales avec 
les pays arabes islamiques.
Le colloque a permis aux 
participants d’aborder une série de 
thèmes afférents à la calligraphie 
dans les mondes arabe et 
islamique, son développement 
en tant que dépositaire du legs 
matériel, l’expérience du centre 
nigérian pour les recherches et les 
études arabes en relation avec le 
manuscrit arabe.
Dans sa lecture artistique de 
la calligraphie, le conférencier 
Belkacem Tekhi, de l’université 

Ammar Thelidji de Laghouat, a 
passé en revue des modèles de 
cursivité utilisés dans les édifices 
et les signes architecturaux 
islamiques, expliquant que 
ces éléments constituent un 
patrimoine matériel ayant 
largement contribué à la 
préservation de la diversité 
cursive.
Au cours de cette rencontre, une 
convention de coopération et de 
partenariat a été conclue avec 
le Centre national nigérian de 
recherches et d’études arabes 
ayant pour objectif de jeter 
des passerelles d’échanges 
scientifiques entre les chercheurs 
algériens et leurs homologues du 
Nigéria, a indiqué le directeur 
du Centre de recherches en 
sciences et civilisation islamiques 
de Laghouat et président de la 
rencontre, Dr. Ahmed Benseghir.
Mettant à profit le colloque, 

les participants ont honoré à 
titre posthume la famille du 
défunt plasticien et calligraphe 
Tayeb Laïdi, originaire d’Aflou 
(Laghouat), décédé en octobre 
dernier, en reconnaissance aux 
travaux légués nécessitant, ont-
ils préconisé, la collecte de ses 
œuvres dans une exposition à la 
hauteur de la place artistique et 
scientifique du défunt.
Organisée par le Centre de 
recherches en sciences et 
civilisation islamiques de 

Laghouat, le colloque qui 
a regroupé un aréopage 
d’universitaires et chercheurs 
nationaux et étrangers a donné 
lieu également à l’organisation, 
à la maison de la culture Tekhi 
Abdallah Benkeriou, des 
expositions et ateliers avec la 
participation de la bibliothèque 
nationale d’Alger, le musée 
public national de la calligraphie 
islamique (Tlemcen) et des 
associations des wilayas de 
Laghouat et de Ghardaïa.

«60 ans de création picturale algérienne», une exposition 
itinérante à partir du 26 décembre

10e édition du Festival de la musique et la chanson du Souf 
 à El-Oued

Appel à davantage d’efforts pour la conservation du patrimoine 
manuscrit en Algérie
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C’est grâce à cette chanson, 
qui figure dans la bande 
originale de la superproduction 
américaine ‘The Woman King’, 
que la chanteuse Jessy Wilson 
a été nominée aux Grammy 
Awards. Le film dépeint la vie 
des guerrières du royaume du 
Dahomey au XIXe siècle.
«J’ai écrit «Keep Rising» à cause 
d’une frustration personnelle, 
mais aussi de la frustration de 
ce que je voyais dans le monde. 
J’ai en partie écrit cette chanson 
en un jour. Et je savais que le 
message devait être un message 
d’espoir et de résilience», 
explique la chanteuse.
Jessy Wilson était prête à arrêter 
sa carrière musicale. Et puis 

un jour cette chanson s’est 
retrouvée entre les mains de la 
réalisatrice du film.
«Quand les gens du studio sont 
revenus vers moi pour me dire 
qu’ils voulaient l’utiliser, on a 
fait beaucoup d’ajustements en 
tenant compte de l’avis de Gina et 
en l’adaptant au film. En ajoutant 
des mots qui correspondaient 
au film, et puis Gina a ajouté la 
voix d’Angélique Kidjo, qui m’a 
complètement époustouflée.»
Si la chanteuse voulait 
abandonner sa carrière, 
c’est notamment à cause des 
problèmes qu’elle a rencontrés 
dans l’industrie musicale, 
comme le colorisme, une 
discrimination privilégiant les 

personnes Noires ayant la peau 
claire.
«J’ai beaucoup été victime du 
colorisme dans l’industrie de 
la musique. On m’a dit que je 
n’étais pas assez jolie ou que 
je n’étais pas assez vendable, 
à cause de ma couleur de peau 
foncée. Et c’était très valorisant 
de voir un casting rempli de 
belles femmes noires qui ont 
du pouvoir, de la force et de 
l’intelligence. «
Si la sortie de ‘The Woman King’ 
a créé l’événement, c’est parce 
qu’il est le premier blockbuster 
américain à être porté par des 
femmes noires, autant à l’écran 
avec Viola Davis dans le rôle 
principal, que derrière la caméra.

«Nedjmet Es’Saâda» 
(étoile du bonheur), 
une nouvelle 

association culturelle pour le 
théâtre, la danse et la musique, a 
été créée mardi à Alger, offrant un 
nouvel espace d’expression aux 
jeunes passionnés de la pratique 
du quatrième Art.
Créée à la Bibliothèque Ahmed-
Daas au Gué de Constantine, cette 
association artistique, dédiée aux 
enfants et aux adultes, vise à offrir 
des «opportunités d’expression» 
aux jeunes en quête de «raconter 
leur univers et faire part de leurs 
préoccupations», au delà de 
«donner de la visibilité aux jeunes 

talents en devenir dans la pratique 
du 4e Art».
Lors de la cérémonie, déroulée 
en présence de représentants 
locaux et de jeunes comédiens 
en devenir, les membres de 
l’assemblée générale ont procédé 
à l’élection de la présidente 
de «Nedjmet Essaâda», la 
comédienne et assistante metteur 
en scène, Souad Ouaïl.
«J’espère que nous serons 
soutenus pour produire des 
projets utiles à l’éducation 
culturelle et artistique des enfants 
et des jeunes, à la construction de 
la société de demain, ainsi qu’à la 
préservation et la promotion de 

notre patrimoine culturel, si riche 
et si varié», a déclaré
Souad Ouaïl.
Née en 1990, Souad Ouaïl est 
licenciée en Droit et diplômée 
de l’’Institut du Théâtre et de 
Musique d’Alger, une passion 
qui lui vaudra d’être vite repérée 
par les professionnels du théâtre 
et du cinéma qui la distribueront 
dans plusieurs productions, à 
l’instar de «Nedjma» (2016) de 
Kateb Yacine, mise en scène par 
le regretté Ahmed Benaissa.
Souad Ouaïl apparait également 
à l’écran dans le long métrage 
«Serkadji» (2016), entre autres.

Dans cette école de cirque de 
Dire Dawa, ville située à l’est 
de la capitale Addis-Abeba, les 
cours ne désemplissent pas. 
Des jeunes éthiopiens de tous 
les âges viennent régulièrement 
s’entraîner ici, gratuitement.
Parmi eux, il y a Nardos Awilitu, 
18 ans. La jeune fille a commencé 
à s’exercer quand elle avait 7 ans.
«Cela nous aide d’abord à avoir 
une bonne attitude, et ensuite, 
cela nous permet de mieux 
travailler à l’école. En général, 
cela nous aide dans tout ce 
que nous faisons dans la vie», 
explique la jeune fille.
Comme l’explique Endale Haile, 
son co-fondateur, le cirque est 
une véritable bouée de sauvetage 
pour certains enfants.
«Nous avons aidé de nombreux 

jeunes à ne pas passer leur temps 

à consommer des substances 

addictives. Comme vous pouvez 

le constater, la plupart des gens 

ici consomment du khat et se 

droguent, mais ici, nous leur 

apprenons la discipline grâce à la 

gymnastique.»

Le cirque de Dire Dawa a été 

récompensé dans de nombreux 

festivals prestigieux, en Chine 

ou en Russie. Plusieurs des 

acrobates ont eux aussi reçu des 

prix à Paris ou encore au Festival 

international du cirque de Monte-

Carlo.

«The Woman King»  

la chanteuse Jessy Wilson nommée aux Grammy Awards

Naissance de «Nedjmet Essaâda», une nouvelle associa-
tion culturelle et artistique

Ethiopie 

à Dire Dawa, le cirque redonne espoir aux enfants
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L’ acteur français 
d’origine sénégalaise 
Omar Sy a présenté 

mardi à Dakar le film 
«Tirailleurs» de Mathieu 
Vadepied, hommage aux 
centaines de milliers d’Africains 
qui se sont battus pour la France 
pendant les guerres mondiales. 
«Cette histoire lie les deux pays, 
le Sénégal et la France. C’est 
complètement mon histoire. 
C’est complètement aussi 
mon identité», a déclaré la star 
française lors d’une conférence 
de presse. 
Le film, qui sort le 4 janvier 
en France et le 6 janvier au 
Sénégal, raconte l’histoire du 
jeune Thierno, recruté de force 
dans un petit village sénégalais 
par l’armée française en 1917, 
et de son père qui s’enrôle 
volontairement pour veiller sur 
lui dans ce saut vers l’inconnu, la 

découverte de la France plongée 
dans l’enfer de la Grande guerre.
Créé par Napoléon III en 1857 
au Sénégal, d’où son nom, le 
corps d’infanterie des tirailleurs 
s’est ensuite élargi dans son 
recrutement à des hommes 
d’autres régions d’Afrique 
occidentale et centrale conquises 
par la France à la fin du XIXe 
siècle. 
Les tirailleurs furent plus de 
200.000 à se battre lors de la 
Première guerre mondiale, 150 
000 pour la Seconde, 60 000 
en Indochine. C’est l’une des 
premières fois que leur histoire 
est portée à l’écran. 
«Aujourd’hui, notre génération 
a besoin de ce récit pour 
notre construction, de prendre 
l’histoire, de savoir comment 
on se construit par rapport à ces 
deux pays», a déclaré Omar Sy. 
«Les générations précédentes 

n’avaient pas forcément besoin 
de ce récit là parce que c’était 
quelque chose de douloureux. 
Parfois, c’est mieux d’éteindre 
la douleur avec le silence», a dit 
l’acteur star de Lupin sur Netflix, 
également co-producteur du 
film. 
«Finir avec l’Arc de triomphe, 
le soldat inconnu, avec une voix 
off en peul... A chaque fois que 
je vois ces images-là, je suis 
assez bouleversé et je suis plutôt 
fier d’avoir participé à une chose 
pareille», a confié Omar Sy, qui 
s’exprime en peul, sa langue 
maternelle, dans le film. 
Les tirailleurs sénégalais et leurs 
héritiers déplorent un manque 
de reconnaissance, notamment 
du fait de retraites inférieures 
à celles de leurs frères d›armes 
français, ou encore de visas 
difficiles à obtenir pour leurs 
descendants.

C’est ce qui s’appelle battre 
le fer tant qu’il est chaud. 
Moins d’une semaine après 
la diffusion de la deuxième 
partie de leur documentaire 
Harry & Meghan, le duc et 
la duchesse de Sussex ont 
déjà annoncé leur prochaine 
production pour Netflix. Et 
les fans de ragots royaux en 
seront pour leurs frais.
En effet, le prince Harry et 
son épouse ont décidé, pour 

une fois, de donner la parole à 
d’autres qu’eux. Dans Live to 
Lead, plusieurs personnalités 
dont « les actions font le 
monde d’aujourd’hui » sont 
interviewées.

Ambitieux
La première bande-annonce 
voit ainsi défiler la militante 
pour l’environnement 
Greta Thunberg, ou encore 
la Première ministre de 
Nouvelle-Zélande Jacinda 
Ardern et l’ancienne avocate 
contre les discriminations 
sexistes et deuxième femme 
à siéger à la Cour suprême 
américaine, Ruth Bader 
Ginsburg, décédée en 2020.
Pour expliquer leur projet, le 
duc et la duchesse de Sussex 
ont placé la barre haut. Ils 
se disent inspirés par Nelson 
Mandela et l’impact laissé 

par son action militante et 
sa lutte contre l’apartheid. 
La fondation de l’ancien 
président d’Afrique du Sud 
leur a d’ailleurs apporté son 
soutien sur Twitter.
Il n’y aura pas longtemps à 
attendre avant de découvrir ces 
interviews. Le documentaire 
en sept parties sera diffusé 
sur Netflix à partir du 31 
décembre. De quoi bien finir 
l’année ou commencer 2023.
Le prince Harry et Meghan 
Markle semblent, quant à 
eux, voir un peu plus loin. 
Qu’on les aime ou non, il 
est indéniable que leur voix 
devrait peser dans le débat 
de la prochaine élection 
présidentielle américaine qui 
aura lieu en novembre 2024. 
En tout cas, ils font tout pour.

acteur français découverte de la France plongéen’avaient pas forcément besoin

La star Omar Sy présente le film «Tirailleurs» à Dakar

une fois de donner la parole à par son action militante et

« Harry & Meghan » 

Le nouveau projet du couple arrive bientôt sur Netflix
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L’Espagne 
représente l’un 
des principaux 

points d’entrée de 
l’immigration illégale en 
Europe. Selon les derniers 
chiffres du ministère de 
l’Intérieur espagnol, le pays 
a enregistré près de 30 000 
migrants, arrivés sur les 
côtes espagnoles entre le 
1 janvier et 15 décembre 
2022. Soit, 23% de moins 
qu’en 2021.
Par ailleurs, selon le 
dernier rapport de l’ONG 
Caminando fronteras, 
dévoilé le lundi 19 décembre 
2022, 11286 migrants sont 
portés disparus ou morts, 
entre 2018 et 2022. Ces 
derniers ont choisi de 
rejoindre l’Espagne par 
voie, maritime ou terrestre, 
soit une moyenne de six 
migrants par jour.

Algérie – Espagne, le 2e 
itinéraire le plus meurtrier
Chaque année, de nombreux 
jeunes Algériens quittent 
le pays, pour rejoindre 
l’Europe via la voie de 
l’immigration clandestine. 
Néanmoins, ces dernières 
années, cette tendance a 
touché même les personnes 

âgées, les enfants et les 
femmes. En effet, parmi 
les 11286 migrants morts 
et portés disparus, 377 sont 
des enfants et 1 272 des 
femmes.
Toujours selon le bilan 
de l’ONG Caminando 
fronteras, l’itinéraire 
reliant entre les côtes 

nord-ouest de l’Afrique 
et l’archipel espagnol des 
Canaries, représente la 
route la plus dangereuse de 
l’immigration clandestine. 
En deuxième position se 
classe celle au départ des 
côtes algériennes.
En effet, selon l’ONG 
Caminando fronteras 
l’itinéraire entre l’Algérie 
et les côtes sud-ouest de 
l’Espagne figure parmi 
les plus dangereux. Ce 
dernier a enregistré près de 
1526 décès ou disparitions 
en seulement cinq ans. 
Conformément aux 
témoignages des familles 
de ces migrants, accordés 
à l’ONG, les corps de la 
majorité de ces personnes 
n’ont pas été retrouvés.
Oran, le point de 
départ privilégié pour 
l’immigration clandestine

Cependant, au départ de 
l’Algérie, il n’y a pas que 
les migrants algériens qui 
choisissent cette voie. À 
titre d’exemple, Oran est 
devenue la destination 
privilégiée des migrants 
clandestins, en provenance 
des pays du Moyens-Orient 
et de l’Afrique.
Même si leur nombre reste 
limité, notamment dans les 
statistiques de l’immigration 
clandestine au départ de 
l’Algérie, la ville d’Oran 
représente une découverte 
pour ces migrants qui 
souhaitent rejoindre le 
nord de la méditerranée. 
Ces migrants clandestins 
parcourent de longues 
distances et dépenses des 
sommes colossales rien que 
pour réussir leur voyage au 
départ d’Oran.

Les services de la Sûreté 
de wilaya d’Alger ont 
procédé, le weekend 

dernier, à l’arrestation de deux 
individus soupçonnés dans une 
affaire de faux en écritures 
administratives, concernant 
des dossiers de demande de 
visa, a indiqué, mercredi, 

un communiqué des mêmes 
services.
Le Service central de lutte contre 
le crime organisé a procédé, lors 
de cette opération, à «la saisie 
de 13 passeports, de dossiers, 
d’écritures publiques, d’un 
ordinateur, d’une imprimante 
et d’un sceau contrefait», a 

indiqué la même source.
Après parachèvement de 
toutes les formalités légales en 
vigueur, les mis en cause ont été 
présentés devant le procureur de 
la République près le tribunal de 
Bir Mourad Rais, pour « faux 
et usage de faux en écritures 
publiques».

Les services de la 
sécurité de la wilaya 
d’Alger ont mené, 

ce week-end, une opération 
qui a abouti à l’arrestation 
de plusieurs personnes. En 
effet, ceux-ci ont formé un 
réseau criminel composé de 
6 personnes, âgées entre 21 
et 44 ans, dont deux femmes. 
Selon un communiqué dévoilé 
par les services de la police 
judiciaire de la Commune 
d’El Harrach, les membres 
de gang sont poursuivis pour 
crime d’enlèvement d’un 
jeune homme de 34 ans. 

Dans ce sillage, on notera 
que les services responsables 
ont ouvert une enquête 
approfondie sur cette affaire. 
Ce qui a permis de dévoiler 
plusieurs détails à cet égard. 

En effet, après l’enlèvement 
du jeune homme, la victime a 
été détenue pendant plusieurs 
jours. D’ailleurs, elle a subi 
des tortures durant la période 
de détention. Cependant, 

les efforts des services de la 
police judiciaire ont abouti à 
la libération du jeune homme.
Démantèlement d’un réseau 
criminel à Alger : saisie de 5 
véhicules 
À en croire les révélations 
des autorités responsables, 
l’arrestation des personnes 
impliquées dans cette affaire 
a été accompagnée de la 
saisie de 5 véhicules. En 
effet, ces véhicules ont été 
utilisés par le réseau dans 
l’opération de l’enlèvement 
du jeune homme. Cela au-
delà d’une autre voiture qui 

appartient à la victime et qui 
faisait l’objet de recherches. 
On précisera que les accusés 
ont été déférés devant le 
parquet compétent. En effet, 
les personnes impliquées 
devront faire face à plusieurs 
accusations. Notamment, la 
formation d’une association 
de malfaiteurs, commission 
de crime d’enlèvement, 
détention et torture. Ainsi 
que le vol d’un véhicule, 
tentatives de meurtre avec 
préméditation et fausse 
déclaration.
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